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ждать указании 
действовать!

Наши резервы — вторая и третья смены

С П О Т К Н У Л И С Ь
иди ПРИСТРОИДИСЬ?

На электромеханическом заводе имени В. В. Вахрушева с 
обидой встречают критику а свой адрес, а на деле в це
хах ничего не меняется.

с тех пор, как па XXVII съезде КПСС старший ин
спектор треста «Стахановшахтстрой» Герой Социалисти
ческого Труда К. Г. Петров сказал о том, что для увели
чения добычи угля в стране необходима более совершен
ная и надежная техника, и раскритиковал томские отбой
ные молотки, в адрес завода было высказано много на
реканий. Не раз писала об этом областная газета. Крити
ка же, как известно, еще никогда и никому не нрави
лась. Некоторые руководители цехов на заводе считают, 
что из-за критики к ним перестали поступать новые 
люди.

Многие, как видно, так ничего и не поняли, не извлек
ли урока для себя. Они больше заботятся о чести мунди
ра, чем о деле.

' В нашем цехе № 1 тоже емся на заработок: опыт- 
ничего не изменилось —  ный и трудолюбивый ста- 
прежнее оборудование, ста- ночник получает до 350 руб- 
рые порядки. А ведь он дает лей. Бригада строго следит 
40 процентов всей товарной за качеством продукции.
продукции, выпускаемой за
водом. Да и у других не 
лучше; все так же задыха
ются от мазута и копоти в 
кузнечно-термическом цехе, 
устаревшая технология в 
литейном. Я имею право 
сравнивать и критиковать, 
потому что в одном коллек
тиве работаю три десятка 
лет.

Корень зла в том, что у нас 
ждут указаний из Москвы, 
как надо по-новому жить и 
работать, ждут, когда при
шлют современное о^рудо- 
вание, кто-то поможет рас
ширить производственные 
площади. Уверен, никто за 
нас этого делать не будет, и 
таксе настроение, укоренив
шееся у руководства, надо 
ломать без колебания. Но 
кто решится на это первым? 
Молчат руководители цехов, 
не решаются сделать твер
дый шаг партбюро и проф
союзный комитет.

У  нас, рабочих, главная 
забота —  каждый день вы
полнять плановые задания, 
иначе начнутся срывы на 
других участках. Наша 
бригада в полном смысле 
задает тон всему цеху, пото
му что мы вЬ|ШОЛняем на
чальную операцию всего 
технюлогичесиого процесса 
по изготовлению шахтерских 
отбойных молотков —  то
чим стволы.

Если не вникать в суть 
дела, а судить по одним 
лишь показателям, вроде все 
у нас в порядке, цифры по
лучаются красивыми: в пол
тора раза вьпне плановой

Но эти цифры —  как 
мыльные пузыри. Фактиче
ски все гораздо сложнее. 
Нам приходится немало 
тратить и сил, и времени на 
преодоление трудностей, ко
торые получаются по вине 
самих руководителей, а так
же прямых просчетов инже
неров в организации труда 
и всего производства.

Кому сказать, может, сра
зу и не поверит, но я, как 
бригадир, не запоминаю имен 
старших мастеров и даже 
членов своей бригады. И те, 
и другие постоянно меняют
ся, зачастую приходят слу
чайные люди; повертелся 
перед глазами и уже уволь
няется или переводится. 
Только старших мастеров за 
последнее время трое сме
нилось —  то ли ими началь
ство недовольно, то ли сами 
уходят. В бригаде из 16 чело
век сменилось... 10. Вот и 
опроси за качество при та
кой текучке.

В чем причина? Конечно, 
работа у нас 'нелегкая, а что
бы зарабатывать, надо обя
зательно, как мы говорим, 
«прирабатывать», то есть на
ходиться у станков по полто
ры-две смены, не считаться 
с выходными. А потом на
чинается «чехарда». За не
делю, отработанную в полто
ры-две смены, надо давать 
3— 4 дня отгула. Вот и полу
чается, что по табелю много 
людей числится, а толку от 
них мало.

Непросто распределить 
людей в три смены, В каж
дой без нала̂ щика должно

производительность труда, быть шесть человек, а их
меньшим числом людей (по 
списку в октябре должно 
было работать 16, а числи
лось 11  человек) доведенный 
план выполняем. Не жалу-

с наладчиком едва набира
ется четыре. Как быть? Если 
больше людей набрать, зна
чит, общие заработки упа
дут, люди уйдут из бригады.

План двух лет пятилетки — к 70-летию Октября

А ИНАЧЕ КАКОЕ ЭТО
Р А Б О Ч Е Е  с л о в о ?

I  Сообщение о том, что 
I  коллектив выполнил го- 
§ довой плав по вывозке 
§ древесины, на УЖД Лай- 
S екого леспромхоза вос- 
I  приняли не то чтобы по- 
§ будничному, скорее —  с 
= каким-то особым чувст- 
I  вом достоинства. Поздра- 
I  вили друг друга с трудо- 
§ вой победой, однако без 
1  лишней суеты и бравур- 
I  ных речей.
Может быть, легко дался 

рубеж? Нет, очень нелегко. 
90 тысяч кубометров, выве
зенных по узкоколейке, —  
это почти половина годовых 
объемов всего леспромхоза. 
И, чтобы оправиться с таким 
заданием более чем на пол
тора месяца раньше ,наме

ченных сроков,̂  местным 
я;елезвэдорожникам пона
добилось приложить и мак
симум старания, и все свое 
профессиональное мастерст
во.

И еще для этого надо 
было непременно чувство
вать ответственность за дан
ное слово. Дело в том, что на 
октябрьском собрании работ
ников Лайского леспромхо
за коллектив принял на се
бя обязательство вьтолнить 
план двух лет пятилетки к 
70-й годовщине Великого 
Октября.

Как же, рассуждают сей- 
(час железнодорожники уз
коколейки, мы смогли бы 
сработать иначе? Какое же 
это было бы тогда рабочее

слово? А дали —  надо дер
жать, надо опережать вре
мя уже сегодня.

Подняв трудовую дисцип
лину, четко организовав ра
бочий ритм, тон у передови
ков задает экипаж машини
стов тепловоза в составе 
М. С. Царькова, В. А. Моло- 
феева, В. М. Ферлея. Так, 
десятимесячный план по вы
возке они перекрыли почти 
на треть (вместо 24.000 доста
вили по УЖД 30.686 ку^мет- 
ров древесины). А в целом 
по узкоколейной железной 
дороге батуринцы до конца 
года намерены перевезти не 
менее 13,9 тысячи кубомет
ров. В счет будущего года. 
В счет обязательств.

А. ДОКУНИН.
Аоиновский район.
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Хватает и других неурядиц: 
то металл дают не тот, что 
требуется, то очень низкого 
качества подготовят нам ме
таллорежущий инструмент. 
Почему бы экономистам це
ха не помочь, не прийти к 
станкам инженерам отдела 
организации труда и зара
ботной платы?' Хватит им 
сидеть в кабинетах.

Посмотрите, что получает
ся с ремонтной службой. У 
нее свой фонд зарплаты, и 
слесари стремятся делать 
свою работу меньшим чис
лом людей. А от этого стра
дает производство! Оборудо
вание вовремя не ремонти
руется, а слесари просто 
«латают дырки». В итоге —  
постоянные простои, то есть 
ущерб цеху, а значит, все
му Заводу.

Очень нужное стремление 
меньшим числом делать 
больше. Но не за счет про
стого увеличения физической 
нагрузки на человека, а за 
счет высокого инженерного 
обеспечения. На заводе дол
жен идти процесс техниче
ского перевооружения, со
вершенствования, внедрения 
высокопроизводительного и 
высокоточного оборудова
ния. На нашем участке № 1 
механосборочного /цеха — три 
бригады, и все онй стабильно 
работают в две смены, а на
ша на 80 процентов еще и. в 
третью. Но это мало помо
гает, потому что усилия 
коллектива обесцениваются 
из-за больших простоев обо
рудования по причине ча
стых пололцок, из-за некаче
ственного инструмента (хотя 
готовится он на нашем же 
заводе!). Настало время со
вершенствовать . технологию. 
Нам объясняют, что нигде 
не могут достать современ
ное оборудование, но нам от 
этого —  не легче.

С начала- года ведущий 
цех завода в большом долгу 
перед государством: произ
водительность труда едва до
стигла 80 процентов, товар
ной продукции недодано 
больше чем на полмиллиона 
рублей. Не годится так ра
ботать. Пора нашему руко
водству делать из критики 
выводы, а не стоять в позе 
обиженных. От этого будет 
больше пользы и рабочим, 
и государству.

М. СТОРОЯОСО, 
бригадир цеха № 1 . 

Томский электромеханический 
завод имени В. В. Вахрушева.

«Ускорение научно - технического прогресса ц роста 
эффективности производства неотделимо от решительно
го улучшения качества продукции. Несоответствие ее 
современным 'технике - экономическим, эстетическим —  
всем потребительским требованиям, а порой и явный 
брак .—  это, по |сути дела, расхищение Материальных 
ресурсов, растрата труда нашего народа. Вот почему все
мерное повышение качества продукции должно быть в 
центре экономической политики. Качество и еще раз 
качество —  вот ваш лозунг сегодня».

Эти ' слова были сказаны на апрельском (1985 г.) 
Пленуме ЦК КПСС.

Сегодня газета открывает дискуссию о качестве в стро
ительстве. Почему именно сейчас? Да потому, что те ор
ганизационные изменения, которце сейчас идут в стро
ительстве, не могут не коснуться .такого важного пока
зателя. :Со следующего года наши строители будут рабо
тать по-новому, и подготовка к этому идет уже сейчас. 
И именно сейчас нужна прочная программа повыше
ния качества строительства, которая должна опираться 
на новые принципы работы.

Сегодня мы предоставляем слово работнику управле
ния «Химстрой». ^ван' Александрович Пронин расскажет 
о тех мероприятиях, которые химстроевцы считают пер
воочередными, поделится накопленным опытом.

Но в программу качества (ее создание и станет целью 
нашей дискуссии) должен войти не только опыт «Хим- 
строя». Поэтому сегодняшняя публикация только начина
ет разговор. А принять в нем участие мы приглашаем 
всех заинтересованных людей, всех, кто думает р том, 
как работать лз^ше. Главных инженеров и работников 
отделов, мастеров и прорабов, бригадиров и рабочих всех 
специальностей,

30 лет назад пришел в заготовительный цех ТЗРИ П. А. Ки
пев, сварщик, мастер, старший мастер, теперь он—заместитель 
начальника цеха.

Петр Афанасьевич награжден орденом Трудовой Славы 1М
степени, медалью «Ветеран труда». .пениил

С« АВБРИпА*
Фото А. Покушалова, (Фотошкола при редакции газеты

«Красное знамя»),

в ЛЕСНОМ ЦЕХЕ ОБЛАСТИ.

Мысли постоянно возвра
щаются к постановлению 
ЦК КПСС и Совета Мини
стров СССР «О мерах по 
коренному повышению ка
чества' продукции». Что сде
лано нами? Что еще нужно 
сделать? Какие меры следу
ет предпринять, чтобы дей
ствительно повьюить орга
низационный уровень и ка
чество строительства? И бу
дут ли принимаемые нами 
меры достаточно эффектив
ны, если они будут действо
вать в рамках только одной 
организации? Как и что 

- нужно сделать, чтобы во 
всех строительных органи
зациях меры по повышению 
качества принимались одно
временно, единые и едино 
понимаемые?

Управление «Химстрой» в 
работе , по повышению каче
ства определило три основ
ных направления: упорядо
чение и совершенствование 
технологии строительного 
производства, повышение 
качества и заводской готов
ности изделий промышлен
ных предприятий, повыше
ние профессионального ма
стерства и производственной 
дисциплины.

Эти направления нашли 
более детальное выражение 
в разработанных стандартах 
предприятия, сумма кото
рых составляет основу си
стемной работы по повыше
нию качества.

Реализацию первого на
правления ‘ работы по повы
шению качества определяет 
основной технологический 
документ стройки —  проект 
производства работ, кото
рый должен быть не только 
рабочим, но и работающим 
на качество документом. 
Чрезвычайно важное влия
ние на качество оказывают 
своевременная подготовка и 
передача объектов под мон
тажные и отделочные рабо
ты. Не менее важное зна
чение имеет и объективная 
оценка качества работ, вы
полняемых бригадой. Такую 
оценку могут обеспечить и 
дать карты соответствия 
нормативным требованиям.

Только от оценки качест
ва должна зависеть зара
ботная плата рабочего! Лю
бые премиальные доплаты 
возможны лищь при усло
вии соответствия вьшолнея- 
ных работ нормативным 
требованиям. При невыполне

нии этих требований не толь
ко противоестественна выпла
та каких-либо премий, но до
лжен вводиться и понижаю
щий коэфф5Щиент на зара
ботную плату. Введение та
ких жестких условий вы
зывает естественное опасе
ние, что некотсфая часть ра
бочих может уволиться и 
найти организацию с более 
легкими условиями. В са
мом деле, во многих строи
тельных и ремонтных груп
пах предприятий и органи
заций, где невысока техно
логическая ч.дисциплина и 
преобладает ручной труд, 
при низком качестве работ 
заработная плата довольно 
высокая. Особенно это за
метно, например, при ре
монте фасадов зданий на 
улицах города, когда деко
ративно - архитектурные 
элементы не восстанавлива
ются, а «замазьшаются» в 
спешке и в желании как 
можно больше «нагнать» 
квадратных и погонных 
метров. Заслоном могут 
быть только единые тре^* 
вания и единые условия 
для всех без исключения 
больших и малых строитель
ных и ремонтных организа
ций, способствующие повы
шению качества труда.

Реализация второго на
правления, кроме, естествен
но, постоянного упорядоче
ния и совершенствования 
технологии, заложена в ат
тестации промышленной 
продукции. В управлении 
«Химстрой* аттестация про
дукции проводится плано
во, ей предшествует боль
шая подготовительная рабо
та, связанная с приведени
ем в порядок опалубки и ос
настки, с упорядочением 
технологии и обучением 
рабочих и ИТР. Но после 
аттестации удержать до
стигнутый уровень качества 
сложно, и по каким-либо 
параметрам продукция вновь 
отходит от требований дей
ствующих норм. На всех (и 
на рабочих) продолжают да
вить «кубы» и «метры». На
ми введено в действие по
ложение, которым за вы
пуск продукции, отвечаю
щей требованиям аттеста
ционных норм, выплачива
ется премия в размере 15 
процентов от стоимости ее 
изготовления. При несоот
ветствии продукции каким- 
либо нормативным требова
ниям вводится понижающий 
до 0,75 коэффициент на за
работную плату. Это поло
жение целесообразно рас
пространить на всю продук
цию, но особенно жесткими 
должны быть условия по 
оплате подлежащей атте-

(Окончание на 2 -й стр.)

П р е с т  и ж е т
Н А  Л Е С О П Е Р Е В А Л О Ч Н О М  У Ч А С Т К Е  К Р Е П Н Е Т  ХОЗ Р А СЧ Е Т

Четверть всего объема хлыстов, которые . раскряжевы
ваются за год на Томском ЛПК (свыше миллиона кубо
метров), проходит через две полуавтоматические линии 
ЛО-15, установленные на участке № 5. Теперь о нем го
ворят на комбинате с гордостью: «В соревновании пере
довой...». Припоминают при этом, что опережение графи
ка солидное, и работает коллектив гораздо лучше, чем в 
прошлом году. «Особенно в третьем квартале...»

Им.енно в июле участок первым в объединении «Том- 
леспром» переведен на полный хозрасчет. Совпадение? 
Закономерное следствие. Эксперимент показал эффектив
ность новой сист.емы хозяйствования.

СРЕДСТВА 
И РЕЗУЛЬТАТ

Из спраеки' т#' работе участ
ка № 5 Томского ЛПК в тре
тьем квартале 1986 года:

«План, по выпуску товарной 
продукцин выполнен на 164,1 
процента, получено круглых 
лесоматериалов (качественные 
сортименты) 45,8 тысячи 
кубометров при плане 44 ты
сячи; задание по поставкам 
выполнено на 100 процентов; 
зкономия фонда зарплаты со
ставила 7,9, ГСМ — 4,09 ты
сячи рублей; се.бестоимость 
продукции при плане 215,9 ты
сячи рублей составила 210,2 
тысячи; производительность 
труда возросла на 7,9 процен
та к плановой».

На заседании балансовой 
комиссии Томского ЛПК 
внимание к отчету руково
дителей участка № 5 было 
повышенным. Хозрасчет не
легко применить и в брига
де, а тут —  без малого сотня 
рабочих... Начальник участ
ка И. А. Саидик едва успе
вал отвечать на вопросы.

—  Удалось ли отладить 
учет электроэнергии и ГСМ?

—  Счетчики установлены 
почти у всех источников по
требления энергии. Машин
ное масло, топливо исполь
зуем, исходя из доведенных 
норм. Неконтролируемых 
потерь ГСМ теперь нет: за
пираем емкости. Пока —  без 
перерасхода.

—  Как отнеслись к новше
ству на участке?

—  Неожиданным оно не 
бь1ЛО. Летом состоялось не
сколько рабочих собраний с 
участием специалистов 
ОТиЗа и планово-экономи
ческого отдела комбината. 
Людям подробно рассказали 
о принципах хозрасчета, 
объяснили его выгоды. На
чали с подъемом. Сразу 
стали поступать предложе
ния по экономии электро
энергии, материалов. Ра
ботается в целом легче, чем 
прежде...

—  Что делается для улуч
шения качества сортимен
тов? '

—  Регулярнее Проводим 
«день качества». Устраива
ем проверки соблюдения 
ГОСТа, квалифицируем опе
раторов - раскряжевщиков. 
Строже стал спрос за брак.

—  Есть претензии к це
хам - смежникам?

—  Механический подводил 
с ремонтом грейферов. Бы
ли простои из-за отсутствия 
технологического транспор
та. Вообще проблем хвата
ет...

ЭКОНОМИКА 
В СИТУАЦИЯХ

Прежде чем говорить о 
них, о проблемах, обрисуем 
структуру хозрасчета на 
участке. Суть сформулиро
вана экономистами комби
ната в первых же пунктах 
нормативного положения;

«Внутрипроизводетв в н н ы й 
хозраечвт — это метод плано
вого руководства цехом (уча
стком), основанный на опре
деленной хозяйственной само
стоятельности и экономиче
ском стимулировании трудо
вого коллектива...

Важнейший принцип хозрас
чета — окупаемость затрат 
за счет снижения себестоимо
сти производства и повыше
ния качества (товарности) про
дукции».

Вот почему так пристраст
но расспрашивали началь
ника цеха именно о расхо
довании материалов и каче-г 
ственных подвижках в рабо
те. Выполнение хозрасчет
ных показателей позволяет 
коллективу накапливать 
фонд материального поощ
рения, а экономия плановой 
зарплаты" дает возможность 
пополнять переходящий 
фонд мастера для премиро
вания особо активных ра
ботников (за квартал он со
ставил почти 8 тысяч руб
лей). Руководство участка.

коллектив распоряжаются 
этими средствами по своему 
усмотрению.

Просто; вьшолнил план, 
достиг экономии, обернулся 
прибыл'ьно —  распоряжайся 
премией. И все-таки... Мало 
вьшести формулу. Надо 
принять ее и отработать 
всем, от кого‘зависит трудо
вой ритм участка. В беседе 
с И. А. Сандиком и эконо
мистом В. А. Коба выяви
лись типичные проблемные 
ситуации, в которых коллек
тиву требуется помощь.

СИТУАЦИЯ ПЕРВАЯ. Н« слу
чайным показался эпизод на 
засадании.

— Канне к нам вопросы, 
Иван Александрович?

— Многовато сортиментов 
забирают наши ласопильщи- 
ни, — замялся начальник уча
стка. — Туго пойдет план 
четвертого квартала. Уточнить 
бы...

— Раскряжевывай побольше 
хлыстов!

— Тан не весь сортимент
ный , объем засчитывается в 
поставки.

Директор комбината Г. И. 
Ощепков тут же дает распо
ряжение начальнику отдела 
сбыта В. В. Кудрину откор
ректировать план поставок, 
доведенный участку. Дале
ковато зашло недоразуме
ние. Все понимают, что не 
поблажки выпрашивает его 
начальник —  призьшает к 
справедливости. В сентябре 
по не зависящим от коллек
тива причинам сорвано за
дание по отгрузке руддолго- 
тья. Рабочие остались без 
премии, хотя другие пока
затели были «в ажуре». По
чему, спросим у начальни
ка ПТр В. П. Корецкого, на
чальника отдела сбыта В. В. 
Кудрина, заместителя ди
ректора ЛПК А. С. Нюхало- 
ва, хозрасчетный коллектив 
расплачивается за ваши 
«прорехи» в планировании?

СИТУАЦИЯ ВТОРАЯ. Вагоны 
нагружаны. Пора ставить по
рожняк, а жвлвзнодорожники 
мвшкают. Внутриемвнный
простой |)вревалил за три ча
са... Маетвр заносит в спвци- 
альную памятку врвмя и при
чину оетаноаки. Ввз особых, 
впрочвм, надвжд, что в жвлвз- 
нодорожном цвхв учтут прв- 
твнзию. у  вго начальника 
В. А. Колвенииа ' оправданна 
наготовв: «Мы по своВму гра> 
фину двйствувм».

Взыщи тут попробуй 
убытки! Даже если это пре
дусмотрено нормативным 
положением...

СИТУАЦИЯ ТРЕТЬЯ. Опять 
поступившая дрвввсина уложв- 
на впврамешну! И осина, и бв- 
раэа, и ель, и сосна. К пят
надцати карманам-нанойитв- 
лям придатся ставить людей. 
На обработку каждого хлысто
воза (а они подкатывают де
сятками) аынь да положь до- 
полинтельные 16 рублей 27 ко- 
пввчвн. Другое дало при по
лородной поставив: задейство
ваны всего 4—5 накопителей. 
Производительность на рас
кряжевке выше, а рабочих в 
смену требуется на 5—6 'чвяо- 
ввн меньше.

Стучались деревообра- 
ботчики в «Томлеопром» с 
предложением вести сорти
ровку в леспромхозах, по
ставляющих Хлысты. Даже 
принято оно. Формально, 
выходит?

ДЕЙСТВЕН ЛИ 
КОНТРОЛЬ!

в планово-экономическом 
отделе комбината услышал 
рассказ об инициативе рабо
чих И. Т. Глазунова, И. И. 
Кондратенкова, М. Е. Кун- 
гурова, предложивших со
орудить разворотное устрой
ство для хлыстов. Органи
зована творческая группа 
под руководством начальни
ка конструкторского бюро 
комбината Н. В. Гуца. Скоро 
хлысты будут подаваться 
на разделку комлями впе
ред, и это сулит прибавку в 
выходе деловой древесины, 
гарантирует более качест
венную раскряжевку.

В данном случае сигнал 
хозрасчетников воспринят.

Всегда ли так? При но
вых экономических услови
ях труда приходится отка
зываться от централизован
ной биржи сырья. Надо ве
сти учет хлыстов самостоя
тельно; принимать на рабо
ту заведующего складом. Не 
раз напоминал об, этом ру
ководству ком6ина1том И. А. 
Сандик. В ответ твердят о 
коллективной материальной 
ответственности за лес. Не 
беремся судить, насколько 
она оправдана (с «торговым» 
вариантом сравнение весь
ма отдаленное), однако воп
рос-то, как говорится, по
вис. Чем быстрее он будет 
решен, тем меньше потерь 
сырья станет на хозрасчет
ном.

Дирекция комбината, ко
нечно же, держит под конт
ролем ход эксперимента.

Это, кстати, необходимая 
предпосылка внедрения хоз
расчета на других предпри
ятиях. Действенным должен 
быть такой контроль. Него
же в положение заштатных 
просителей ставить перво
проходцев. Нужны, к при
меру, емкости для хранения 
ГСМ —  они должны быть 
предоставлены, как выпол
нены без промедления и 
прочие заявки. Результаты 
хозрасчета будут полновес
ными, объ̂ ективными лишь 
при создании необходимых 
—  без натяжек! —  условий 
работы.

САМОЕ
ТРУДНОЕ — ЭТО...
...чтобы люди поняли 

преимущества нового мето
да, —  считает начальник 
ОТиЗа комбината В. С. Ба
лакирева. —  Внедрению егЪ 
предшествовали основатель
ные расчеты, дифференциа
ция норм, ориентация кол
лектива на работу по еди
ному наряду. Производство 
у нас планово - убыточное, 
и фонд материального по
ощрения будет пополняться 
лишь при достижении отно
сительной прибыли. Коллек
тив убеждается, что в эко
номичном режиме рабо
тать вьпхздней.

— ...переломить психоло
гию, —  утверждает началь
ник планово - экономичес
кого отдела ЛПК В. И. Его
ров, ^  Научиться скрупу
лезному учету сырья, мате
риалов. Решительней надо 
действовать инженерно-тех
ническим работникам участ
ка.

— ...сделать первый шаг, — 
подчеркнул директор ЛПК 
Г. И. Ощепков. —  И сегодня 
мы можем сказать с уве
ренностью: он у коллектива 
тверд. Развивается инициа
тива, участок работает ус
тойчиво. На его опыте пред
стоит учиться другим. Не 
будем забывать, что в янва
ре предприятие целиком пе
реходит на хозрасчет.

Каждый руководитель по- 
своему прав. Сходятся в 
одном: не останавливаться
на полдорог.е, укреплять пре
стиж прогрессивного мето
да.

Н. ЧУКОВ.
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Отчет коммуниста- 
депутата

Партком совхоза «Ку- 
зовлевский» на очеред
ном заседании заслушал 
отчет молодого коммуни
ста, депутата областного 
Совета народных депута
тов В. П. Токаревой о 
выполнении ' депутатских 
обязанностей.

В плане работы парт
кома предусмотрены от
четы других коммуни- 
стов-депутатов, работа
ющих в хозяйстве. В бли
жайшее время депутаты 
Советов отчитаются в тру
довых коллективах. В це
хах, где трудятся из
бранники народа, созда
ны депутатские посты. 
Руководство совхоза вы
делило кабинет, где будет 
вестись прием избирате
лей, можно обменивать
ся опытом депутатской 
работы.

Г. ЕЛОВСКИП.

Использовать 
возможности 

«малой» прессы

Работу партийного ко
митета производственно
го объединения «Сиб- 
электромотор» по повы
шению идейного уровня 
и действенности много
тиражной и стенных га
зет, местного радиовеща
ния рассмотрело бюро 
Советского , райкома 
КПСС.

Партийный комитет 
предприятия руководит 
работой средств массовой 
информации, активно 
привлекает их к процес
су перестройки партий
ной и хозяйственной де
ятельности в объедине
нии. Многотиражная га
зета «За новую технику», 
стенные газеты, завод
ское радио держат под 
контролем вопросы внед
рения новой техники, 
улучшения качества вы
пускаемой продукции, 
борьбы с пьянством.

Партком умело•иополь- 
•зует возможности газет и 
радио для формирования 
общественного мнения, 
поддерживает выступле- 
нйя рабкоров по наибо
лее злободневным проб
лемам. Но не всегда 
дает принцршиальную 
оценку фактам не
внимательного отноше
ния некоторых руководи
телей цехов и отделов к 
критическим выступлени
ям газеты, радио. Во мно
гих цехах стенга?';ты 
выпускаются только к 
праздникам. Недостаточ
но партком и редколле
гии заботятся о расшире
нии круга общественных 
корреспондентов.

Бюрю райкома КПСС 
предложило парткому 
объединения полнее ис
пользовать возможность 
СМИП предприятия для 
развития творческой
инициативы трудящихся, 
мобилизации их на вы
полнение планов и соци
алистических обяза
тельств.

Ю. ЗИМИН.

Вместе
с комсомолом

Девять комсомольцев 
приняла нынче кандида
тами в члены КПСС пар
тийная организация сов
хоза «Петровский». Пар
тийный комитет этого хо
зяйства постоянно улуч
шает руководство комсо
молом. В комсомольскую 
организацию для работы 
направлены активные, 
авторитетные коммуни
сты. В совхозе созданы и 
действуют три Комсо
мольске 
коллектива, 
зарьевских 
ров ' стал 
внедрения

молодежных 
КМК ели- 
механизато- 

инициатОром 
бригадного

подряда в полеводстве, а 
молодежный коллектив 
животноводов этого же 
отделения — в числе ли
деров районного социали
стического соревнования.

Тем не менее партком 
и дирекция не всегда 
поддерживают комитет 
комсомола в его добрых 
начинаниях. К примеру, 
по инициативе комсо
мольцев начаты строи
тельство спортплощадки 
в с. Петровка, закладка 
плодово - ягодного сада. 
Не получив поддержки, 
они оставили дело на 
полпути.

Бюро Кривошеинского 
райкома КПСС обратило 
внимание парткома сов
хоза на необходимость 
решительно поддерживать 
и поощрять инициативу 
молодежи. Ни один круп
ный вопрос жизни кол
лектива не решать без 
участия комитета ВЛКСМ.

Т. ИЛЬИН.

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

стации по общесоюзному 
классификатору промыш
ленной продукции, но не 
аттестованной в срок.

Повышение профессио
нального мастерства рабо
чих и руководителей (тре
тье направление) — задача 
постоянная. Значительная 
часть рабочих не отвечает 
по уровню выполнения ра
бот присвоенный! им разря
дам. Постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР дает право понижать 
на срок до 3-х месяцев ква
лификационные разряды 
рабочим за грубые наруше
ния технологической дис
циплины и за другие серь
езные нарушения, повлек
шие снижение качества 
продукции. На любой строй
ке есть бригады, качество 
работ в которых низкое и 
стремления к улучшению 
нет. Следует, видимо, при
нять решение объективно 
перетарифицировать рабо
чих в таких бригадах и 
присвоить им разряды, ко
торых они заслуживают. 
Нечто подобное (на уровне 
переаттестации) необходи
мо для мастеров и прорабов, 
установив минимальные ок
лады тем, кто смирился с 
низким качеством.

Необходимо изменить и 
систему подготовки и пере
подготовки всех участников 
строительного процесса. Ор
ганизация обучения может 
идти по такой схеме.

Дело обучения рабочих — 
обязанность руководителей 
участков, управлений и тре
стов. Обучение руководите
лей участков и трестов — 
обязанность руководителей 
управления строительства. А 
руководителей управления 
строительства и специалис
тов этого звена должны 
учить работники ТИСИ и 
наиболее опытные производ
ственники. Представители 
ТИСИ должны принять уча
стие (обязательно совместно 
с производственниками)» и в 
разработке программ обуче
ния для всех уровней.

В итоге, первоочередные 
.меры, которые реально по
влияют на повышение каче
ства строительства, могут 
быть следуюнще.

Требования к качеству ра
бот и продукции промпред- 
приятий должны осущест
вляться одновременно, и они 
должны быть едиными для 
всех строительных и ре
монтных, больших и малых 
организаций. Основой могут 
быть общие стандарты пред
приятий для всех строитель
ных организаций города и 
области.

Ни один коллектив (от 
бригады до СМУ) не может 
рассчитывать ни на какие 
знаки внимания (первенст
во в соревновании, победа в 
конкурсе и так далее), если 
строительная площадка не 
содержится образцово и не 
отвечает требованиям строй- 
генплана, несвоевременно 
или с низким качеством, с 
недоделками передаются 
объекты под отделку и мон
таж, необъективно оценива
ется качество работы (пре
жде всего в бригадах, с 
которых оно начинается или 
заканчивается).

Во всех строительных ор
ганизациях заработную пла
ту рабочих надо поставить 
в прямую зависимость от 
качества работ и выпускае
мой продукции, для чего 
объективно оценивать каче
ство. Соответствие работ (или 
пpoдyкцииJ -нормативам да
ет право на обязательную 
премиальную доплату за ка
чество и на другие виды 
премий. При несоответствии 
вводится • понижающий 
коэ4х|)ициент на зарплату и 
исключается возможность 
каких-либо других преми
альных доплат.

Кроме этих мер, как пер
вой части программы, не тре
бующих каких-либо слож
ных подготовительных уси
лий и длительного времени 
на их внедрение, есть ряд 
проблем, от которых зави
сит качество и решение ко
торых может быть осущест
влено только объединенны
ми усилиями ученых, про

ектировщиков и производ
ственников.

Наружные ограждающие 
стеновые панели из керам- 
зитобетона. Тяжелый керам- 
зитобетон с термовкладыша
ми — не решение проблемы. 
Нужны однослойные панели 
из керамзитогаэобетона, ке- 
рамзитопенобетона, керамзи- 
тобетона с воздухововлече- 
нием. Необходимы исследо
вания и разработки как по 
этим, так и по другим на
правлениям. Нужен керам
зитовый гравий высоких 
характеристик. Это задачи 
прежде всего для ученых 
ТИСИ и ТПИ. .

Мы не располагаем на 
полную потребность высоко
качественными заполнителя
ми для бетонов и растворов, 
особенно щебнем для высо
копрочных бетонов. Нужны 
новые подходы для получе
ния чистых, фракциониро
ванных и прочных запол
нителей.

Попытки строительных 
лабораторий найти возмож
ность использования колос
сальных запасов зол ТЭЦ 
(ГРЭС) пока не дают каких- 
либо заметных результатов. 
Нужны серьезные научные 
разработки, и не на уровне 
упрощенных лабораторных 
исследований, а работы серь
езные, позволяющие полу
чить реальные результаты в 
производственных условиях.

В отделке зданий (особен
но внутренней) неоправдан
но много мокрых процессов, 
которые не гарантируют вы
сокого качества и требуют 
больших затрат ручного 
труда. Проектировщики не 
всегда зрело подходят к ре
шению этой задачи; проще, 
конечно, принять простова
тое решение: «Штукатурка-
побелка». !

Мы не располагаем выбо
ром материалов и для внут
ренней отделки, и особенно 
для фасадов зданий. Прак
тически есть один тип ке
рамической плитки (с узкой 
цветной гаммой) для па
нельных зданий и один тип 
силикатной облицовочной 
плитки для кирпичных. Это 
слишком мало и слишком

бедно. Здесь также нужны 
поиски и предложения уче
ных и работников промыш
ленных предприятий.

Остается не решенной до 
разумного предела прюбле- 
ма перегорюдок. Наиболее 
распространены сейчас гип
собетонные и кирпичные. И 
те, и другие имеют недо
статков больше, чем досто
инств. Нужны новые идеи 
индустриальных перегоро
док: легко собираемые, не- 
трудоем.кие, не требующие 
значительных доделок, обес
печенные надежным и про
стым креплением.

Я понимаю, что сказанное 
не исчерпывает всей сово
купности мер, направлен
ных на значительное повы
шение качества работ и про
дукции промпредприятий. В 
целом же, думается, необ
ходима единая, не загромож
денная множеством меро
приятий программа повы
шения качества, первая 
часть которой не трйует 
длительных исследований, 
может быть быстро уточне
на. Программа должна быть 
принята как обязательная 
для всех без исключения 
строительных организаций 
или на общестроительном 
совещании, или более узким 
кругом специалистов. В та
ком же порядке (а лучше 
одновременно) может быть 
разработана и принята вто
рая часть с конкретными 
исполнителями (учеными, 
проектировщиками, произ
водственниками) и сроками 
исполнения.

Я глубоко убежден, что 
реальные и ощутимые ре
зультаты в повышении ка
чества строительства мы до
стигнем при единых для 
всех строительных органи
заций требованиях и усло
виях на основе общей про
граммы, и при непременном 
компетентном контроле, ор
ганизованном, как вариант. 
Томским облисполкомом.

И. ПРОНИН,
начальник отдела каче
ства управдения «Хим- 

строй»,
член КПСС с 1957 года.

н ов ости -
Совет

бригадиров
в производственном 

объединении «Сибкабель» 
состоялось очередное за
седание совета бригади
ров, на котором был рас
смотрен вопрос о резуль
татах внедрения бригад
ного подряда в резиноде- 
лательном цехе. Это один 
из труднейших участков 
производства, здесь многр 
тяжелого ручного труда. 
Поэтому и хозрасчет 
здесь внедрить было не 
так-то просто. Однако 
было отмечено на совете 
бригадиров, в бригаде ре
шен ряд проблем, связан
ный с нормированием и 
оплатой труда. Но техни
ческая реконструкция це
ха, и в частности сея- 
тельного отделения, ме
ханизация ручных и тру
доемких процессов — ос
таются самой насущной 
проблемой. Совет брига
диров решил взять эти 
вопросы на контроль.

С. АНДРЕЕВА.

Устранили
аварию

в турбинном цехе 
ГРЭС-П в предпразднич
ные дни вышло из строя 
рабочее колесо масляного 
насоса по вине завода- 
иэготовителя. В результа
те этого в конечных точ
ках теплосетей городу мо
гло не хватить тепла. Ма
шина была остановлена. 
Срочно была созвана 
бригада из 16 человек. 
В нее вошли специали
сты турбинного участка 
цеха центргшизованного 
ремонта и «Алтайэнерго- 
ремонта» (подрядная ор
ганизация на ГРЭС-П). 
Работа велась круглосу
точно, и за пять суток не
исправность была устра
нена. В обычном режиме 
на подобную операцию 
дается две недели. Воз
главлял эту бригаду В. Т. 
Евсеев, начальник тур
бинного участка; помога
ли мастера И. П. Овшо- 
бин и С. В. Машин. От
лично потрудились слеса
ри А. А. Бондаренко и 
В. В. Степанов.

Д. КИМОВ.

в канун .октябрьских торжеств коллеги Михаила Ми
хайловича Михайлова )из НИИ ядерной 4>изики при Том
ском политехническом институте поздравляли его с ра
достным событием. Из Москвы п̂ришло сообщение: ВАК 
присвоила старшему научному сотруднику М. М. Ми
хайлову научную степень доктора физико-математичес
ких Паук.

Работы ученого в области радиационной физики по
верхности полупроводников и систем, изготовленных на 
их основе, находят )трим,енение во мрогих отраслях на
родного хозяйства, способствуя научно-техническому про
грессу.

Не д а в н о  в  областном комитете партии была утвер
ждена научно-техническая программа «Ресурсосбе
регающие и упрочняющие технологии». Она являет

ся наследницей программы «Порошковая металлургия, 
нанесение покрытий и упрочняющие технологии». Но це
ли ее боле.е широкие, увеличился и круг участвующих в 
ней предприятий и организаций. Целью новой программы 
является проведение в вашем регионе фундаментальных 
и прикладных исследований, опытно-конструкторских и 
технологических работ по созданию высокоэффективных 
технологий, материалов и опытных образцов оборудова
ния для последующего серийного производства. Широкое 
внедрение безотходных ресурсосберегающих технологий, 
утилизация отходов металлообрабатывающей промыш
ленности, упрочнение (и восстановление деталей машин и 
механизмов позволят в ближайшем будущем экономить 
ежегодно миллионы рублей. В интервью с нашим кор
респондентом директор Института физики прочности и 
материаловедения Томского филиала СО АН СССР член- 
корреспондент АН СССР ВИКТОР ЕВГЕНЬЕВИЧ ПА
НИН рассказывает Ъ том, как фундаментальные разра
ботки ученых внедряются в производство.

Наши интервью ■miiiimmiiiiiiiiniiiiiininimiiiimiiiii

В И Х Р И  

в СТАЛЬНОЙ 
Б Р О Н Е

Фундаментальные разработки ученых 
Института физики прочности и материалове* 
дения успешно внедряются в производство 
и приносят большой экономический эф
фект. ^
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— Виктор Евгеньевич, не
давно я .купил новую и неде- 
шевую )рвторучку — основное 
«орудие пройзводства» газет
чика. Через неделю .у нее от
валилась металлическая «при
щепка», затем раскрошился 
Х19упкий пластмассовый меха
низм подачи стержня. Авто
ручку пришлось выбросить, 
по-моему, в данном случае на 
заводе явно увлеклись эконо
мией материалов. Наверное, 
стоило сделать детали помас- 
сивнее, покрепче, тогда бы ав
торучка служила годы, а нв 
месяцы.

— Ваш пример еще раз 
демонстрирует роль прочно
сти и качества изделий. Дей
ствительно, из-за поломки 
двух копеечных деталей 
пришлось выбросить изде
лие, стоящее несколько руб
лей. В масштабах йародного 
хозяйства потери от преж
девременно износившихся и 
сломавшихся деталей ма
шин и механизмов исчисля
ются миллиардами рублей.
А СКОЛЬКО'еще при зтомзря 
расходуется электроэнер
гии, рабочего времени, воды 
и сырья — ведь вместо сло
мавшейся детали нужно 
сделать новую. Но тот путь, 
который вы предлагаете, — 
сделать детали помассивнее, 
чтобы они дольше служили,— 
теперь совершенно не годит
ся. Это раньше к нему час
то прибегали. Между тем, 
время изобилия . ресурсов 
уже прошло.

И вот XXVII съездом 
КПСС перед страной пос
тавлена задача: увеличить к 
концу XII пятилетки вы
пуск продукции машиност
роения на 40 процентов. Где 
взять металл? Существенно
го прироста выпуска прока
та не ожидается. Выход 
один — повышать надеж
ность машин и механизмов, 
упрочнять их детали. Вот 
Этим и занимается наш ин
ститут, а также созданный 
при нем республиканский 
инженерно - техниче с к и й 
центр в составе проектного 
конструкторско - технологи
ческого бюро и опытного 
производства. Кроме того, в 
реализации намеченных . 
планов активное участие 
принимают объединения 
«Томскнефть», «ТомскстрОй- 
ма>гериалы», «Томлеспром», 
НПО «Полюс», облагропром, 
управление «Химстрой», 
томские заводы ГПЗ-5 и ре- ’ 
жущих инструментов.

— Наша газета уже расска
зывала, как специалисты из 
вашего института решили про
блему с ножами гранулято
ров на производстве полипро

пилена. Из-за того, что кончи
лись импортные ножи, при
шлось изготавливать эти де
тали из быстрорежущей ста
ли, а стойкость их оказалась 
очень низкой. Из-за частых 
остановок производства убыт
ки достигли нескольких мил
лионов рублей. И вот вы пред
ложили новый, уникальный 
сплав, который при малой 
твердости «казался очень ус
тойчивым к истиранию. А что 
сейчас из ваших разработок 
внедряется в производстве?

—  Прежде чем рассказать 
о внедрении других разра
боток, остановлюсь на судь
бе тех, о которых уже рас
сказывалось на страницах 
областной газеты. На одном 
из кирпичных заводов на
шей сЙ5ласти мы внедрили 
износостойкие накладки на 
лопасти амесителей. РЦепы- 
тания прошли успешно. И 
вот уже в этом году одно из 
предприятий Минпромст- 
ройматериалов вьшустит 
50 тысяч лопастей с нашими 
накладками для других кир
пичных заводов страны, 
Это означает, что началось 
массовое внедрение. А имен
но это является нашей ко
нечной целью.

То же самое происходит 
и с ножами грануляторов.
В Томске намечается соз
дать участок по производст
ву этих деталей для всех 
родственных предприятий 
отрасли. Нефтяники области 
успешно используют кону
сы гйдроциклонов из разра
ботанного у нас материала, 
стойкость которого в 30 раз 
выше, чем у традиционных 
сплавов. Впервые эти кону
сы были испытаны в объе
динении «Лензолото». Внед
рение ножей грануляторов - 
даст экономический эф
фект свыше миллиона руб
лей в год, износостойкие на
кладки экономят уже ре
ально почти такую же сум
му. Так что только за счет 
этих двух внедрений наш 
академический институт пе
рекроет свой бюджет.

Есть еще одна новинка. 
Наша промышленность еже
годно потребляет сотни мил
лионов машинных игл. 
Обычно за рубежом исполь
зуют для их изготовления 
легированный сплав. Мы же 
нашли способ превратить 
обычную малолегированную 
сталь в подобие высоколеги
рованной. Новые иглы ис
пытаны, в том числе и на 
Томской обувной фабрике. 
Причем они соревновались

с импортными иглами и по
казали стойкость не хуже. 
Наша технология обработки 
игл из углеродистой стали 
будет внедрена в Минлегпи- 
щемаше. Мы сэкономим 
два-три миллиона рублей в 
инвалюте, а ежегодный су.м- 
марный эффект достигает 
девяти миллионов рублей.

Еще одно направление на
шей совместной с облагро- 
промом работы — восстанов
ление коленчатых валов. В 
Лоскутове сейчас на создан  ̂
ной облагропромом и ин
ститутом базе отрабатыва
ется усовершенствованная 
технология напыления на 
изношенные поверхности 
этих дефицитных деталей 
порошка. Восстановленные 
таким образом коленвалы 
прочнее новых!

А что является основой 
для нахождения таких удач
ных решений? Вряд ли мож
но искать их перебором мате
риалов и режимов обработки.

— В нашем институте раз
работан новый подход к про
блеме прочности, найдены 
фундаментальные законо
мерности поведения твердых 
веществ под переменными 
нагрузками. Мы уже разо
брались в том, почему й как 
материалы разрушаются.
Эти знания мы используем 
для решения тех или иных 
конкретных задач, будь это 
создание износостойких на
кладок, ножей грануляторов 
или машинных игл.

— Нельзя ли поподробнее 
рассказать об этом новом под
ходе?

— Сейчас все выглядит до
вольно прбсто, но к этой 
простоте пришлось идти 
многие годы путем много
численных экспериментов и 
расчетов. Сут2> дела в еле- ' 
дующем. Мы показали, что 
деформация и раэрушение'
в тведдом теле носят вих
ревой характер. Десятилети
ями считали, что деформа
ции в кристаллах, из кото
рых состоит та же сталь, 
идут по кристаллографиче
ским плоскостям. Это дей
ствительно так, но лишь в 
микромасштабах. В целом 
же при нагрузках в твер
дом теле возникают своеоб
разные вихри. Значит, ре
шили мы, веществу нужно 
в самом начале придасвать 
вихревую структуру. С дру
гой стороны, при традицион
ном подходе обычно созда
вали новые материалы с 
жесткой структурой. Мы 
стали делать их методом 
порошковой металлургии 
или с помощью специаль
ной обработки с внутренней 
податливостью. Представьте, 
что каждое зерно в металле 
окружено тонкой резиновой 
оболочкой. Тогда при яа- 
1рузке зерно немного повер
нется, затем снова примет 
исходное положение. Отсю
да повышенная стойкость.
Мы назьшаем такие мате
риалы _ подрессоренными. 
Аналогия такая: если пу
стить по ухабистой дороге 
автомашину без рессор, она 
скоро рассыплется. Конечно, 
мы используем для «под- 
рессоривания» не резину, 
а специальные сплавы.

— В утвержденной недавно 
обкомом партии научно-тех
нической программе «Ресурсо
сберегающие и упрочняющие 
технологии» будут задейство
ваны многие [предприятия н 
организации области. Видимо, 
на ее реализацию будут за
трачены немалые средства, а 
том числе и выделенные от
раслями. А иакова будет от
дача?

— Мы намечаем значи
тельно повысить ресурс ра
боты машин и механизмов, 
сократить расход запасных 
частей. В целом будет сэко
номлено около 100 тысяч 
тонн черных металлш, до 
пяти тонн вольфрамосодер- )' 
жащих сплавов, условно 
высвободится 100 человек. 
Суммарный экономический 
эффект запланирован не 
менее 20 миллионов рублей.
Так что вложения себя оп
равдают. Лишь одна отрас
левая лаборатория, создан
ная при нашем институте, 
дает на рубль затрат пят
надцать рублей прибыли.

Вел интервью
В. ФЕФЕЛОВ.

Потерям, бесхозяйственности — заслон!

« П О Ю Щ И Е »  К О Л О Д Ц Ы
Р Е Й Д  П Е Ч А Т И  и Ж И Л И Щ Н О - K O M i M V H A A b H b l X  С Л У Ж Б

в одну из октябрьских ночей 
рейдовая бригада проверила со
стояние канализационных колод
цев домов местных Советов и ве
домственного жилья, побывав в 
различных точках ■ областного 
центра. Ведь бесконечные «песни» 
колодцев особенно слышны но
чью, когда утихает шум большого 
города. Это скорее не песни, а 
жалобы на неисправные краны, 
смывные бачки, плохое теплоснаб
жение (жильцы сбрасывают воду 
из систем отопления).

ИЗ СПРАВКИ. В сутки Томск 
потребляет 250— 260 тысяч кубо
метров воды. Из них более 70 ты- 
сяч кубометров теряется из-за 
аварий на инженерных сетях и 
неисправного сантехнического 
оборудования в квартирах, Поэто-_ 
му вместо 250 литров по норме яа' 
каждого человека в сутки прихо
дится почти в два раза больше. 
За десять месяцев нынешнего го
да плановые потери воды состави
ли 219 процентов.

Маршрут начался с Централь
ного микрорайона. В последние 
годы он заметно преобразился. 
Вместо развалюшек здесь подня
лись высотные жилые дома. При

нято говорить: если новое — зна
чит, надежное. Однако рейдовая 
бригада убедилась в обратном. Во 
всех колодцах домов по ул. Лебе
дева, 11, ул. Красноармейской, 16, 
ул. 79-й Гвардейской дивизии, 9, по 
пр. Фрунзе, 94, тревожно журчит 
утекающая вода. Причем ни на
мека на то, чтобы ею кто-то поль
зовался в это глухое время суток: 
все окна темны. Зато в колодцах 
Домов кулагинского жилмассива, 
!:оторый застроился, как известно, 
более десяти лет назад, картина 
идеальная: никаких утечек. Не
большие утечки воды есть на ули
цах Тимакова, 3, Карла Ильмера, 
5. А вот у дома № 2 по улице Ми
ра участников рейда встретил са
мый настоящий хор — из под
вального помещения. Через серь
езные повреждения в трубах 
вытекает в час несколько сот ку
бометров воды. Забегая вперед, 
скажем, что на следующий день 
после рейда эти повреждения бы
ли устранены.

Осмотр колодцев домов местных 
Советов, тем не менее, показал, 
что утечек воды в них стало го
раздо меньше, чем в прошлые го
ды. Экономнее стала расходовать

ся вода, особенно в Советском и 
Ленинском районах. Почему?

ИЗ СПРАВКИ. На базе Совет
ского ПЖРТ действует участок по 
производству резинотехнических 
изделий, а на базе Ленинского жи
лищно-ремонтного треста —  по 
ремонту кранов, вентилей, задви
жек. С начала года вьшущено 50 
тысяч резинотехнических и ты
сяча штук пластмассовых изде
лий, отремонтировано более двух 
тысяч изделий запорной армату
ры. С 1 ноября нынешнего года 
слесарями-са^ехниками жилищ
но-эксплуатационных участков 
проведен профосмотр около 8 ты
сяч квартир.

Иной подход ответственных за 
содержание сантехнического обо
рудования квартир показал ос
мотр колодцев, принадлежащих 
ведомственному жилью. Рази
тельной оказалась картина на до
ме № 2-а по ул. Лазарева. Поло
вину этого дома эксплуатирует 
предприятие на Иркутском трак
те, и вода в его колодцах бежит 
куда интенсивнее, чем в половине, 
принадлежащей ЖЭУ-10 Октябрь
ского ПЖРТ. Солидные водопады 
отмечены в колодцах домов

№№ 28, 30, по ул. С. Лазо (Нефте- 
хим), ул. Советской, 114, ул. Куле- 
ва, 30 (ТЗРИ). Заилены и затопле
ны колодцы домов №№ 1, 3, по ул. 
79-й Гвардейской дивизии (реч- 
порт), ул. Тимакова, 5 (ТПИ), ул. 
Ивановского, 7 (ТомНИИВС). По
хоже, что сюда давно не загля
дывали слесари этих предприя
тий и учреждений.

Такая картина выявилась в 
процессе выборочного осмотра. А 
по сути любой дом—это прореха, 
через которую в большей или 
меньшей степени утекают кубо
метры питьевой воды.

Раньше считалось: чем больше
город получает воды, тем лучше. 
Поэтому вот уже несколько лет 
активно повышаются мощности 
подземного водозабора. Сегодня 
взгляд на потребление воды дол
жен быть иным. Еще десятки ты
сяч кубометров водных ресурсов 
отбирают у города промышлен
ные предприятия, хотя давно уже 
пора' наладить автономное и обо
ротное водоснабжение. Необходи
мо выявить научно обоснованные 
нормы потребления воды на душу 
населения, поставщикам больше 
заботиться об исключении потерь.

А пока на инженерных сетях 
только объединения «Томскводо- 
канал» насчитывается около 30 
повреждений, которые и приводят 
к невосполнимым потерям воды.

ИЗ СПРАВКИ. В производствен
ном об1>единении «Томскводока- 
нал» создается участок для ремон
та и восстановления запорной ар
матуры. С 1 января 1987 года нач
нет действовать ремонтно-строи
тельное |управлевие, коллектив 
которого в основном будет зани
маться ремонтом водопроводных 
я канализационных сетей, а в пер
спективе—  и выполнением заявок 
владельцев личных домов на со
оружение водопровода.

Сегодня квартиросъемщик да
леко не равнодушен к потерям 
воды: потек кран — он тут же бе
рется за разводной ключ и меняет 
прокладку. А если нет ни того и 
ни другого,. — вызывает слесаря- 
сантехника. Но, к сожалению, и у 
мастера не всегда есть нужная 
запчасть, особенно к смывным 
бачкам, да и качество ремонта 
порою не на том уровне. Чтобы 
избежать потерь, квартиросъем
щику нужно помочь предметно: 
обеспечить его всем необходимым

для безупречной эксплуатации 
квартирной сантехники. А для 
этого важно ускорить выпуск зап
частей и деталей на базах район
ных ПЖРТ и промышленных 
предприятиях.

В неурочное время горящая 
электрическая лам,почка — яркое 
свидетельство расточительства 
электроэнергии. «Поющие» в ночи 
канализационные колодцы тоже 
говорят о беспечности. В то же 
время надо так мало, чтобы ко
лодцы замолчали: найти тот ис
точник, который расточает воду. 
И если это неисправный кран в 
квартире — починить, если неот- 
лаженная |система — lOimaiaHTb. 
Причем сделать это немедленно, 
не откладывая на завтра. Ночью 
дежурные коммунальные службы 
должны работать так же интенсив
но, как й днем. И тогда мы «най
дем» 50—60 тысяч кубометров чи
стой воды.

Рейдовая бригада:
В. САРАЕВ, 

главный инженер ЛЖРУ;
Е. КИРИЛЛОВ,

начальник инспекции по ра- - 
циоиальному использованию 
воды объединения «Томскво- 

докавал»;
Е. ЛЕШКО. 

общественный инспектор;
П. ЗЫЛЕВ. 

слесарь-сантехник АДС Со
ветского ПЖРТ;

А. ТОРОПОВ, 
наш корр.
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П О Ч Т А  « К Р А С Н О Г О  З Н А М Е Н И ^ ^

Возвращаясь к 
напечатанному

о нашем положении три 
года назад газета «Красное 
знамя» уже писала. Статья 
называлась «Плесень на 
калькуляторе». В то время 
наш участок располагался в 
полуподвале жилого дома 
по адресу: ул. Розы Люксем
бург, 72. Нас топило грунто
выми водами, заливало ка- 
!нализя(ционными стоками. 
Портились оборудование, го
товая продукция, болели 
люди.

После публикации статьи 
горисполком «нашел воз
можность» выделить другое 
помещение —  по адресу; ул. 
Гагарина, 46. Но оно мало 
чем отличается от предыду
щего. Это опять подвал, 
опять сгнившие полы, повы
шенная влажность. За этот 
год нас уже заливало нес
колько раз.

Своими силами мы смогли 
что-то сделать в порядке 
ремонта, хотя везде нам от
казывают в стройматериа-

В З Г Л Я Д  и з  П О Д В А Л А
на развитие обслуживания микропроцессорной техники и 
связи его с областной программой «Ускорение-90»

лах. Дело в том, что для го
рода мы —  чужие. Ведь от
носимся к новосибирскому 
заводу по техническому об
служиванию и ремонту вы
числительной техники. Но, 
простите, какие же мы чу
жие, если обслуживаем 
предприятия, учреждения и 
учебные заведения Томска. 
(и не только города, но и об
ласти)? И нам кажется, что 
позиция городских властей 
—  это местничество, ведом
ственные барьеры.

На XXVII съезде КПСС 
были приняты решения по 
компьютеризации страны и 
массовому внедрению вы
числительной . техники в 
учебном процессе. Машин
ный парк города резко воз
растает. На наш завод, 
и в частности на наш

участок, были возАзже- 
ны обязанности по ремонту 
и техническому обслужива
нию не только микрокаль
куляторов, но и микроэвм, 
персональных ЭВМ.

Задачи огромные, а воз
можностей вьтолнить их 
нет. Из-за отсутствия рабо
чих площадей мы не можем 
расти,* Хотя количество зая
вок на ремонт растет как 
снежный ком. . Заказы уже 
сегодня диктуют: надо не 30, 
а 200 специалистов. Но люди 
и без того увольняются —  в 
таких условиях никому не 
хочется работать. Да и за
казчики, приезжая к нам и 
видя наши беды, отказыва
ются от услуг такой «фир
мы».

Производство компьютеров 
требует больших затрат че

ловеческого труда и матери
альных ресурсов. Окупятся 
эти средства или нет —  за
висит в первую очередь от 
того, окажется ли парк пер
сональных ЭВМ по крайней 
мере работоспособным. На
дежность и развитая сеть 
сервиса —  ключевые факто
ры успеха программы ком
пьютеризации.

В целях осуществле
ния мероприятий, преду
смотренных постановлением 
ЦК КПСС и Совета Минист
ров СССР «О мерах по обес
печению компьютерной гра
мотности учащихся средних 
учебных заведений и широ
кого внедрения электронно- 
вычислительной техники в 
учебный процесс», в г. Том
ске предполагалось стро
ительство _ учебно-произ

водственного центра по тех
ническому обслуживанию ц 
ремонту средств вычисли
тельной техники и персо
нальных ЭВМ в 1986-̂ 1990 
годах.

Под это уже были выде
лены и вполне достаточные 
средства —  5 миллионов
рублей и даже предложен 
типовой проект. Но в строи
тельный титульный список 
города на эту пятилетку 
мы так и не попали. 
Как в Томской области на
мерены осуществлять про
грамму «Ускорение-90» без 
создания производственной 
базы по обслуживанию мик
ропроцессорной техники?

По поручению коллектива
Н. ПОДАНЕВ, 

бригадир электромеха
ников,

А. ЛИЗУРА, В. ФИСУН 
и еще 12 подписей рабо- 

, чих.

Подсобное — пе второстепенное -Товарищ о товарище*-

С МЯСОМ к р у г л ы й  ГОД
в Старицынском сельпо 

Парабельского 'райпотреб
союза, пожалуй, единствен
ная в районе рентабельная 
свиноферма (подсобное хо
зяйство сельпо). На откорм 
в нынешнем году здесь было 
поставлено 107 поросят. Че
рез магазины Старицынского 
сельпо уже реализовано 3 
тонны 200 килограммов сви
нины. Прибыль составила 
около 2 тысяч рублей. А 
всего за одиннадцатую пяти
летку здесь произведено 20 
тонн мяса.

Когда я спросила у пред
седателя сельпо Валентины 
Николаевны Устиновой о се
бестоимости мяса, она отве
тила так;

—  Неудобно и говори'гь-то;
50 —  70 копеек. Ни разу 

производство одного кило
грамма свинины у нас более 
рубля не обходилось.

Вот так! Хозяйства Пара
бельского района произво
дят мясо себестоимостью 10 
— 11 рублей за килограмм, а 
маленькая нетоварная фер
ма самоокупается и без осо
бых затрат производит цен
ный продукт питания. Круг- ■ 
лый год в Старице, Усть- 
Чузике, Новикове, где нахо
дятся магазины сельпо, про
дается свежая свинина.

В чем секрет успешной 
работы?

Подсобному хозяйству в 
Старице 20 лет. И все эти 
годы к нему постоянно при
ковано внимание руководи
телей сельпо, его председате
ля В. Н. Устиновой. Сначала 
животных размещали в кое- 
как приспособленном поме
щении, а в прошлом году 
построили хозспособом но
вый свинарник. Небольшой 
— примерно голов ̂  на сорок, 
но сделали его на совесть. 
Озободны'е, побфенные) 
клетки, отдельно для свино
маток и молодняка. Здесь 
всегда чистота. , Оборудован 
небольшой кормоцех, где 
свинарка ^тепанида Леонть

евна Семкина готовит кор
ма. Нынешним летом рас
ширили выгон; животные на 
свободе лучше растут, не 
болеют. В рацион питания 
свиней включают зимой 
хвойную лапку, а летом 
крапиву.

—  По 12— 14 свцноматок 
держим круглый год,- —  рас
сказывает Валентина Нико
лаевна. —  Внимательно 
следим за физиологическим 
состоянием животных, улуч
шаем породность. Добились, 
чтобы каждая свиноматка 
окупала себя уже на второй 
год. Уход за животными —  
как на домашнем подворье. 
Повезло нам со свинаркой 
Степанидой Леонтьевной. 
Добросовестнейший человек. 
За поросятами следит с лю
бовью. При. большом опоро
се слабеньких определяет на 
особое вскармливание. Тво
рог для них готовит,' моло
ком подкармливает, пока не 
окрепнут. Строго соблюдает 
режим питания.

Корма в подсобном хозяй
стве сельпо стараются обо
гащать. Нынче, к примеру, 
закупили у населения 7 тонн 
картофеля. Редкий день не 
бывает на свиноферме В. Н. 
Устинова. Она всегда в курсе 
дел подсобного, оперативно 
помогает при необходимости. 
Никогда не считала Вален
тина Николаевна ферму 
чем-то второстепенным в 
своем большом хозяйстве. И 
к этой мысли приучила коо
ператоров. У Устиновой 
можно поучиться государ
ственному подходу к реше
нию вопросов обслуживания 
населения. В магазинах 
сельпо— порядок и чистота, 
на полках есть все товары, 
имеющиеся на складах.

Недавно В. Н. Устиновой 
исполнилось 50 лет. От всей 
души поздравляем ее с юби
леем, желаем ей успехов в 
труде, крепкого здоровья.

Н. ГОЛОЩАПОВА.
Парабельский район.

Уроки Филимоновой

ЦЕНА СЛОВАМ  -  ГРОШ
Томская база стеклотары объявила, что принимает 

посуду от участников войны на дому. Доброе, казалось, 
дело. Позвонил я, так как скопилось около двухсот ба
нок, в основном трехлитровых. Пообещали машину при
слать. Жду день, другой. Наконец заведующей Ива
новой позвонил.

—  Заказов- мало, —  бодро ответила она. —■* Ждите.
Еще через два дня прибыла машина с тарой только 

под бутылки. Пообещали приехать назавтра. Отбыли и 
пропали. Не явилась машина ни через три дня, ни через 
неделю.

Спрашивается, что же это за коллектив, где от шофера 
до заведующей никто не бережет ни свое время, ни чу
жое, где нет порядка и обязательности?

Е. ИРИНСКИЙ.

О профессии продавца Мария Антоновна 
Филимонова не мечтала. После окончания 
школы год работала пионервожатой, гото
вилась к вступительным экзаменам в педа
гогический институт. Но судьба распоря
дилась иначе.

—  За прилавок попала случайно, но 
словно приросла к нему, —  шутливо гово
рит она. —  Теперь, после того как двад
цать лет отдала торговле, не представляю 
себя на другой работе.

Ученица продавца, младший продавец, 
старший, заведующая секцией женского 
пальто— таковы ступени, которые она про
шла в 'Томском центральном универмаге. 
В должности заведующей Мария Антонов
на уже тринадцать лет.

О себе рассказывает неохотно, часто 
поглядывая в торговый зал и наблюдая за 
работой своих подопечных.

—  Сегодня много покупателей, —  беопо- 
коится она. —  Получили зимние пальто с 
Томской швейной фабрики. Оригинальные 
фасоны, добротная ткань —  поэтому и на
расхват. В такие дни приятно работать: 
покупатели уходят довольными, да и девча
та мои не скзгчают, как это порой бывает, ко
гда ни на витрине, ни в торговом зале не 
на чем задержать взгляд. В последнее вре
мя наш местный поставщик —  швейная 
фабрика расширила ассортимент, там более 
творчески подходят к фасонам. И что не 
менее для нас важно: учитывают мнение, 
отзывы продавцов, а значит, и покупателей.

В бригаде М. А. Филимоновой —  десять 
человек. В основном— это девушки, недавно 
окончившие торговое училище. Они ласко
во называют Марию Антоновну «мамой». 
Пожалуй, в ее секции самый постоянный 
состав бригады. При ньшешнем дефиците 
торговых работников, текучести кадров 
это особенно ценно.

Приходят девчата из училища, все им 
кажется романтичным и, что меня часто 
тревожит,— легким. Работа якобы легкая, 
С покупателями общаться—легко, выбрать 
нужный товар —  тоже легко. При таком 
отношении еще легче разочароваться.

обезличить свою профессию. Мария Анто
новна старается, чтобы с первых шагов де
вушки, не теряя романтики, были готовы к 
любым трудностям. Рассказывает им, как 
работалось в торговле двадцать лет назад, 
когда она только начинала. Ведь за послед
ние годы многое изменилось, другим стал 
и наш покупатель. Раньше денег у людей 
было меньше, запросы скромнее. Помню, 
модны были пальто с цигейковыми во
ротниками, а теперь подавай с песцом, 
чернобуркой или норкой, да подороже. С 
одной стороны, это хорошо: люди стали
жить лучше. А с Другой... не заразились ли 
«вещизмом»?

Не одно поколение продавцов воспитала 
Мария Антоновна. Кое-кто уже заведует 
секциями. Они й теперь часто заходят к 
ней, советуются, рассказывают о своих де
лах. Филимонова —  член совета наставни
ков. Для нее это не просто общественное 
поручение, а кропотливая, ежедневная ра
бота.

Как бывшая ее ученица, скажу: руково
дитель из нее получился хороший. Добрая, 
но требовательная, прямолинейная, но не 
грубая.

—  Окружающие примут твои требова
ния только тогда, когда увидят, что ты и к 
себе не менее строг, —  учила нас Мария 
Антоновна.

Она всегда советуется с коллективом, ре
шая тот или иной вопрос. Не приказьшает, 
а убеждает. И продавцы всегда готовы 
прийти на помощь.. Надо организовать 
субботник, что-то обновить в секции, уча
ствовать в ярмарке —  готов каждый.

Уроки профессионального мастерства. 
Уроки нравственности, уроки совести. 
Сколько было их у Филимоновой. Не слу
чайно в коллективе секции, которую она 
возглавляет, —  атмосфера взаимопонима
ния и поддержки. В книге жалоб и предло
жений здесь нет ни одной жалобы, план 
выполняется ежемесячно.

О. ВАРОВА,
заведующая секцией Томского ЦУМа.

Фото А. Васильева.

Сельские провизоры Читатель возмущается-

Ни проехать, ни пройти

-т'

Аптечная служба на
шего, Кривошеинскрго, 
района только что отме
тила свое пятидесятиле
тие. Когда-то деревенские 
жители и в глаза аптека, 
рей не видели. А сейчас 
для них уже стала при
вычной наша разветвлен
ная аптечная сеть.

Лекарствами снабжают 
больных центральная рай
онная аптека, аптека в по
селке Красный Яр и 14 ап
течных пунктов. Жителей 
отдаленных поселков обслу
живает передвижной аптеч
ный киоск. Если сельчанину 
понадобится получить ле
карство ночью, то выручит 
служба неотложной меди
цинской помощи. Не надо 

'ехать в областной центр и 
за очками: при центральной 
аптеке открыт отдел оптики, 
где в речение трех дней из
готавливают очки.

Тесное сотрудничество 
врачей, провизоров и фар
мацевтов помогает работать 
надежно, не подводить боль
ных. в нашем районе рабо- 

*

тают восемь провизоров, 14 
фармацевтов. За последние 
годы наша служба значи
тельно пополнилась специа. 
листами с высшим образо
ванием. Заслуженным авто
ритетом у к&ллег и одно
сельчан пользуются наши 
ветераны: заведующая кра
сноярской аптекой В. Д. 
Иванова, фармацевты О. К. 
Зюркалова, 3. В. Заева, 
В. Ф. Фашеева, Л. И. Туру- 
това, Г. М. Филимонова, 
фасовщики Л. И. Лобанова, 
М. А. Кадогигова. Их отли
чают высокий профессиона
лизм и внимание к людям.

Кривошеинские фарма
цевты работают не в отрьше 
от своих коллег из област
ного центра и соседних рай
онов. С молчановцами, на
пример, идет традиционное 
трудовое соперничество. 
Томские специалисты неред
ко приезжают к нам, чтобы 
поделиться опытом. Раз в 
квартал и мы ездим в Томск 
на семинары, которые орга
низует аптечное управление.

Большое 3Ha4eiRie имеет

тесный контакт с населени
ем санитарно-просветитель
ская деятельность. Работни
ки аптек —  частые гости и 
на животноводческих фер
мах, и в поле. С ранней 
весны до поздней осени вы
ходят в лес сборщики ле
карственного сырья, заго
тавливая впрок всевозмож
ные травы, почки березы, 
чагу, шиповншс, малину, 
смородину. В этом аптеке 
оказьшают немалую помощь 
школьники и взрослые.

Первого ноября у нас про. 
ходил «Голубой огонек», по
священный юбилею. Боль
шой радостью были теплые 
поздравления односельчан и 
почетная грамота областно
го аптечного управления и 
облсовпрофа, которую нам 
вручили приехавшие на наш 
праздник коллеги из Том
ска.

С. ВЕНЕДИКТОВА, 
заведующая центральной 
районной аптекой Кри- 

вошеияского района.
с. Кривошеино.

Не помню, чтобы в Мол
чанове, а здесь я живу уже 
восемь лет, велись работы по 
благоустройству улиц и тро
туаров. Улицы Нагорная, 
Степная, Неточная, 50-летия 
Октября весной и осенью 
становятся непроходимыми. 
И таких улиц в селе десят
ки. В запущенном состоянии 
тротуары, ведущие на при
чал. А ведь исполком сель
ского Совета обещал, что 
лредприятиям районного 
центра будет поручено при
вести в порядок проезжую 
часть улиц, построить тро

туары к осени 1986 года. Но 
дела так и нет. В ответ на 
возмущение жителей заме
ститель председателя Мол- 
чановского сельского Совета 
О. И. Каличкина сказала; 
«Потерпите, улицы и троту
ары на будущий год обяза
тельно благоустроим». Но 
ведь такие обещания мы 
слышим из года в год. Пора 
уже научиться мыслить по- 
новому: если обещал —сде
лай.

Н. ЗУБОВ, 
З'̂ астник Великой Оте

чественной войны.
с. Молчаново.

А л л о ,  к а р ь е р  с л у ш а е т !
Эти слова очень хочется 

произнести работникам Родио- 
новеного карьера завода иера- 
мических материалов и изде-, 
ЛИЙ. Но такой возможности 
они лишены...

Вот уже пять лет как идут^ 
разговоры об установке теле
фона на карьере. Но если не 
считать трех месяцев, когда 
мы имели телефон, парал
лельный с другой организаци
ей, все это время единствен
ный вид связи — автотран
спорт. Нужно решить какой- 
нибудь вопрос — гоняем ту

да-сюда наш автобус или «ле
тучку».

Решение этого вопроса — 
выполнение одного из наказов 
избирателей, но пока мало что 
меняется. Недавно к нам при
везли рацию, но, во-первых, 

'Это не решение проблемы, по
тому что по рации можно 
связаться только с ЗКМИ, а мы 
обслуживаем еще два завода, 
А во-вторых, даже эта рация 
не работает.

Н. САНАРОВ, 
машинист экскаватора, 
депутат городского Совета.

•  ЭВМ подает
‘ S O S -

•  Убрать спирт
ное с прилавков
•  Самооку п а е- 
мая ферма
•  Наставник про
давцов
Ф Безнравствен
но пустое слово

ДА ПУСТЬ ВОДКА 
СОВСЕМ К0НЧИТ0Я1..

Не можем сдержать 
своего гнева. Зачем в ка
нун праздника опять 
продавали водку, да еще 
в большом количестве? 
Ведь стало легче жить и 
дышать, пока торговлю 
зельем придерживали. В 
очередях стояли в основ
ном злостные пьяницы. 
А в эти два-три дня к 
прилавкам бросились и 
те, кто больше года в рот 
хмельного не брал. Вы 
посмотрите, к чему это 
привело. В общественном 
транспорте дышать стало 
тяжело от перегара, на 
улицах появились шата
ющиеся. А сколько про
изошло скандалов! Сколь
ко слез безвинных людей 
пролито! Сколько постра
дало от захмелевших ху
лиганов!

Очень просим не про
водить» больше таких 
«экспериментов». Линия 
на сокращение производ
ства и продажи винно- 
водочных изделий дол
жна быть твердой.

П. Федорова, М. Чер
нова, И. Свиридова,
О. Копылова, К. Са- 
мусева и другие. Все
го 50 подписей.

ВЕЧЕРА В « Ш И »
Несколько раз в ны

нешнем году мне дове
лось побывать в безалко
гольных ресторанах об
ластного центра, и толь
ко один раз от посещения 
осталось по-настоящему 
хорошее впечатление.

Недавно руководство 
ОПТУ № 6 организовало 
встречу своих выпускни
ков. После официальной 
части все были приглаше
ны в ресторан «Томь». 
Четыре часа мы провели 
здесь, и все это время бы
ло заполнено весёльем, 
приятным общением. Бы
ли танцы, игры, вруча
лись призы, из рук в ру
ки переходил микрофон—  
каждому хотелось поде
литься впечатлениями о 
встрече, воспоминаниями 
о прожитых в училище 
днях. Ветераны связи (а 
на вечер пришли и вы
пускники 30-х годов) вы
разили благодарность 
преподавателям училища 
за путевку в жизнь.

А вот три других посе
щения безалкогольного 
ресторана оказались
скучными, неинтересны
ми. Как-то члены проф
кома Томского радиоузла 
заказали несколько экс
курсий по Томску с обе
дом в ресторанах. В ре
сторан «Томь» съехались 
две экскурсионные груп
пы, заняли два длинных 
стола в огромном краси
вом зале, молча пос|беда- 
ли и разошлись. Ни му
зыки, ни веселья на этот 
раз не было. '  То же и в 
ресторанах «Кедр» и 
«Томск».

В. КИРИЛЛОВ,
электромонтер город
ского радиоузла.
г. Томск.

Вопрос по существу

ОСТАЛИСЬ БЕЗ 
КОМБИКОРМА

Принятая Продовольст
венная программа страны 
предъявляет требования и 
к развитию домашнего жи
вотноводства. Последние 
постановления ЦК КПСС и 
правительства обязывают 
торгующие организации 
увеличить продажу насе
лению комбикормов для 
содержания личного ско
та. Ведь скармливать ско
ту хлеб строго запрещено. 
И это очень правильно.

Но вот беда: купить-то 
комбикорм, оказывается, 
не так просто. В нынеш
нем году мы со своей до
черью, проживающей в 
селе Богашево, купили 
два поросенка, а кормить 
их нечем. Обратились в 
Бргашевское торговое 
объединение Томского 
райпо, там объявили, что 
комбикорм отпускается 
только взамен сданного 
мяса и картофеля. У  нас 
в излишке нет ни того, 
ни другого.

В Томске комбикорм 
продается только в одном 
из магазинов Ленинского 
райпищеторга, и то в ред
кие дни.

М. ИВАНОВ.
Томский район.

^ Е Ж д у н а р о д н Ф Я /  

ш я р о р м а ц и я

Е̂по/̂ЕРЫ TJ\CC сооЕщают

НА СЕССИИ ге н е р а л ь н о й  
АССАМБЛЕИ ОАГ

ГАВАНА. Агрессивная политика США в Цент
ральной Америке продолжает находиться пЬд ог
нем резкой критики большинства представителей 
латиноамериканских стран на проходящей в столи
це Гватемалы очередной сессии Генеральной ас
самблеи Организации американских государств.

Министры иностранных дел стран —  членов Коя- 
тадорской группы и группы поддержки вынесли на 
обсуждение участников встречи проект резолюции, 
отвергающий провокационные планы Вашингтона 
подключить ОАГ к своим интервенционистским 
проискам в Центральной Америке. В документе со
держится призыв ко всем государствам континента 
выступить за политическое урегулирование цент- 
.ральноамериканского конфликта  ̂ подчеркивается 
неотъемлемое право всех народов региона на само
определение и национальный суверенитет.

Участники сессии приняли резолюцию, отража
ющую глубокое беспокойство в связи с провокаци
онной акцией правительства Великобритании, кото
рое недавно установило так называемую 150-миль
ную «запретную зону» вокруг Фолклендских 
(Мальвинских) островов.

Генеральный секретарь ОАГ Ж. Баэна Соарис 
отметил, что подавляющее большинство латиноаме
риканских государств поддерживает усилия Конта- 
дорской группы, направленные на обеспечение до
стойного и прочного мира в регионе на основе прин
ципов невмешательства и самоопределения наро
дов.

Председатель Перу Л. Гонсалес выступил от 
имени своего правительства с предложением создать 
для решения сложных проблем Латинской Амери
ки, в частности урегулирования центральноамери
канского кризиса, подлинно региональную органи
зацию без участия в ней США.

Инициатива Кон(|1едерации 
трудящихся Эквадора

КИТО, с инициативой проведения встречи проф
союзных организаций Латинской Америки для об
суждения вопросов, касающихся соблюдения меж
дународного права, в том числе права на самоопре
деление народов континента, выступила Конфеде
рация трудящихся Эквадора (КТЭ) —  крупнейший 
профсоюзный центр страны.

Как заявил здесь председатель КТЭ Эдгар Понсе, 
необходимость проведения данной встречи диктует
ся обострением обстановки в Центральной Америке, 
вызвгшной необъявленной войной администрации 
Рейгана против Никарагуа, и односторонним реше
нием Великобритании установить так назьшаемую 
«исключительную экономическую зону» вокруг 
Фолклендских (Мальвинских) островов в наруше
ние суверенитета Аргентины.

В С Ш А  р а з в е р н у т ы  
п е р в ы е  р а к е т ы  MX

НЬЮ-ЙОРК. По' сообщению информационного 
агентства АП, первые четыре межконтинентальные 
баллистические ракеты первого удара MX установ
лены на пусковых площадках и приведены в бое
вую готовность на базе ВВС США Уоррен, (штат 
Вайоминг). Как указывает агентство, в декабре бу
дут развернуты еще 6 ракет MX, а к концу буду
щего года их число достигнет 50. По замыслам Пен
тагона, эти новейшие ядерные ракеты, каждая из 
которых оснащена десятью боеголовками индиви
дуального наведения должны значительно усилить 
стратегический арсенал Соединенных Штатов.

В последнее время в печати США появились со
общения о том, что Пентагон намерен добиваться 
от конгресса одобрения ассигнований на строитель
ство еще 50 ^акет MX. Эти ракеты, по замыслам 
руководителей военного ведомства, будут размеще
ны по методу мобильного базирования с целью за
труднить их обнаружение.

Параллельно с программой MX Соединенные 
Штаты форсированными темпами осуществляют 
производство лдерных подводных лодок «Трайдент» 
с баллистическими ракетами на борту и стратегиче
ских бомбардировщиков В-1В.

Т р , е б у ют  о т с т а в к и  
т р и у м в и р а т а

ГАВАНА. Прекращения вмешательства США в 
дела Гаити и замены правящего там триумвирата 
во главе с генералом Намфи демократическим пра
вительством потребовал Генеральный секретарь ЦК 
Объединенной партии гаитянских коммунистов 
Рене Теодор. Выступая на состоявшейся здесь 
пресс-конференции, он заявил о необходимости со- 
эдгшия на Гаити комитета общественного спасения. 
Этот новый правительственный орган должен быть 
сформирован из представителей демократических 
ансамблей всех департаментов страны, указал он.

Правящий триумвират, подчеркнул Р. Теодор, с 
самого начала своей деятельности подавляет вы
ступления народа за социальную справедливость и 
прогрессивные экономические преобразования. Пос
ле бегства диктатора Дювалье все его приспешники 
сохранили свои посты в государственном аппарате, 
фактически не тронутыми остались репрессивные 
органы.

По сообщениям из Гаити, в Гонаиве продолжа
ются мощные народные выступления. Более 10 тыс. 
жителей города вышли на улицы, чтобы выразить 
протест против антинародной политики властей. 
Они требуют отставки триумвирата во главе с 
Намфи, прекращения политического террора в стра
не.

Ужесточаются репрессии
ТОКИО. Отряды военизированной полиции се

годня после часовой осады взяли штурмом три се- 
ульски̂ р отделения крупнейшей оппозиционной 
группировки Южной Кореи —  Федерации народно
го движения за демократическое объединение. По 
поступающим сообщениям, в ходе налета избито 
тридцать человек, забаррикадировавшихся в нацио
нальной штаб-квартире этой массовой организации 
противников проамериканской диктатуры.

Сегодняшней карательной акцией сеульские 
власти начали приведение в действие своего прика
за о принудительном роспуске почти 20 ведущих 
оппозиционных объединений и рабочих групп, об
виненных в «пособничестве коммунистам̂ . Уже две 
недели в Южной Корее продолжается облава на 
инакомыслящих. В ходе этой операции схвачено 
свыше 1.520 студентов, общественных и религиоз
ных деятелей на основании закона «О борьбе с под- 
рьшной деятельностью». В Сеуле, пишет ведущая 
южнокорейская газета «Тон’А ильбо», упорно цирку
лируют слухи о том, что режим Чон Ду Хвана го
товится к введению чрезвычайного положения, 
роспуску Национального собрания и ликвидации 
оппозиционных партий, поскольку все прежние по
лицейские меры не смогли подавить нарастающее 
движение против диктатуры.
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Ученик Брюллова и Айвазовского...
в Колпашевском краевед

ческом музее хранится ори
гинальный лист —  рисунок 
художника Павла Михай
ловича Кошарова, отпеча
танный в Томске литограф
ским способом. Многим кра
еведам, изучающим историю 
нашего города, этот рису
нок хорошо знаком. На нем 
изображено cejfo Колпашево 
столетней давности. Данная 
литография сопровождается 
надпйсью;

«Рисунок этот представляет 
вид села Колпашева, первой 
пароходной станции, в 260 
верстах от Томска. Село это 
находится на правом воэвы- 
шенном берегу реки Оби и 
расположено почти вдоль бе
рега, по обе стороны цбркви, 
которая недавно отстроена в 
русском стиле и весьма краси
ва. Дома большей частью сруб
лены из хорошего, толстого 
леса, есть много двухэтаж
ных, как дома, так и сараи, 
амбары, дворы крыты тесом. 
Дома стоят без всякого поряд
ка, улиц почти нет. А между 
ними находятся узкие и кри
вые проходы. Комнаты оодер- 
жатся весьма чисто и опрят
но. вообще, надо полагать, что 
крестьяне жс^вут не бедно. 
Многие считают, что всех жи
телей села обоего пола будет 
в 800 душ и все вероиспове- 
дования православного. С се
веро-западной стороны село 
окружено хвойным лесом, и 
довольно много кедрового де
рева; сенокосных лугов весь
ма довольно, а хлебопахотной 
земли мало, да и хлеб родить
ся без унаваживания не мо
жет. Разного скота имеется 
довольно, из которого более 
половины перегоняют весной 
по льду на левый берег Оби, 
пастись в лето на лугах.

Редактор-издатель
П. Кошаров».

Кто же такой Кошаров, за
печатлевший Колпашево в 
восьмидесятых годах девят
надцатого века?

В 1823 году в семье дво
рового человека князей Го
лицыных, в селе Иванов
ском Покровского уезда Вла
димирской губернии родил
ся мальчик —  Паша Коша
ров. Он был крепостным, ' 
как и все в семье Кошаро- 
вых, и не мог сам выбирать 
себе судьбу. Но рано пробу
дившийся талант художни
ка, видимо, смягчил сердце 
княгини Анны Александров
ны Голицыной. И в 1839 
году та отпустила «вечно

'• '-ж
ей

на волю своего дворового 
человека Павла Михайлови
ча Кошарова», выдав ему 
специальный отпускной до
кумент.

Уже на следующий год 
шестнадцатилетний Павел 
Кошаров подает прошение 
о принятии его в Академию 
художеств. Прошение, под
крепленное рисунками та
лантливого юноши, было 
удовлетворено. Кошаров по
лучил разрешение посещать 
художественные классы, ру
ководимые знаменитым рус
ским художником Карлом 
Павловичем Брюлловым. 
Автор картины «Последний 
день Помпеи» К. П. Брюл
лов стал первым учителем 
Кошарова в академии. По
зднее П. М. Кошаров вспо
минал о своем учителе; 
«К. П. Брюллов много сил 
отдавал обучению молодых 
художников, и влияние его 
было подлинно плодотвор
ным. Он призьгвбш нас 
учиться у натуры и искать 
красоту и гармонию прежде 
всего в ней самой». Около 
трех лет занимался П. М.

Кошаров в классе Брюллова 
и был в числе его первых 
учеников.

Дальнейшее образование 
начинающий художник
продолжил в мастерской 
выдающегося русского жи
вописца Ивана Константи
новича Айвазовского.

И, наконец, после курса 
занятий перспективной жи
вописью и пейзажем у 
крупного 'русского художни
ка —  мастера архитектур
ного пейзажа Максима Ни
кифоровича Воробьева, Ко
шаров сформировался как 
разносторонний художник.

В 1851 году П. М. Кошаров 
был направлен в Сибирь 
учителем рисования и чер
чения в Томскую мужскую 
гимназию. В Томске худож
ник прожил более 50 лет, 
оставив заметный след в 
культурной жизни «сибир
ских Афин». За свой долгий 
творческий путь П. М. Ко
шаров встречался со многи
ми выдающимися предста
вителями литературы и ис- 
кусства. Он был близко 
знаком с И. С. Тургеневым, 
поддерживал постоянную

переписку с Ф. М. Достоев
ским.

В качестве рисовальщика 
экспедиции Русского геогра
фического общества Павел 
Михайлович Кошаров при
нимал участие в знамени
том путешествии известного 
русского ученого Петра Пет
ровича Семенова на Тянь- 
Шань.

В восьмидесятые годы 
Кошаров предпринимает 
выпуск альбома «Художе
ственно - этнографические 
рисунки Сибири». Этот аль
бом, выходивший двумя ли
стами в месяц, является 
сейчас ценным пособием для 
краеведов. Листы, как пра
вило, сопровождгщись пояс
нениями, раскрывающими 
этнографические особенно
сти данной местности.

Именно при подготовке 
альбома «Художественно-эт
нографические рисунки Си
бири» и был сделан Павлом 
Михайловичем Кошаровым 
рисунок села Колпашева.

Ю. РАССАМАХИЯ. 
научный сотру;<вик Кол-
пашевСкого краеведче

ского музея.

V j / i

^  ДК ТЭМЗа приглашает 
в субботу юношей и деву
шек микрорайона на моло
дежный вечер отдыха, в про
грамме которого —  аттрак
ционы, игры, демонстрация 
кинофильмов и, конечно же, 
танцы. А на следующий 
день в три часа дня Дом 
культуры откроет свои двери 
для любителей творчества 
Булата Окуджавы— автора и 
исполнителя песен. Ведет про
грамму творческая группа 
«Вдохновение». И снова ве
чером молодежь микрорай
она сможет развлечься на 
танцах. Но этим работа До- 

■ ма культуры не ограничива
ется. В субботу жители сов-

СПорт

хоза «Заветы Ильича» Бак- 
чарского района приглаша
ются на концерт, который 
подготовила группа хора ве
теранов электромеханиче
ского завода. А отдыхающие 
в «Синем утесе* смогут ус- 
льппать старинные русские 
романсы, которые поет со
листка ДК М. Маркова.

ДК ТЛИ. Здесь в 19.00 
состоится «Парад студенче
ских театров эстрадных ми
ниатюр». Пожалуй, к этому 
вряд ли что можно доба
вить. Что такое СТЭМ —  из
вестно каждому студенту. 
На этот раз в большой про
грамме парада выступят; 
«Эстус» и «Гротеск» —  теат
ры ТГУ, «Шарж» и «Грам
мофон» —  театры ТИАСУРа

и «Бонифас» из лесотехни- 
кума.

Дом ученых. Спектакль 
по пьесе Э. Радзинского 
«Приятная женщина с цвет
ком и окнами на север», 
поставленный режиссером 
Т. Мерзликиной и художест
венным ■ (руководителем 
О. Афанасьевым, можно уви
деть в субботу в 19.30. На 
другой день, в воскресенье, 
хор мальчиков Дома ученых 
дает в зале облсовпрофа 
концерт, средства от которо
го пойдут в 4юнд пострадав
шим от аварии в Чернобыле. 
А в самом Доме ученых в 
этот же день вечером люби
тели новелл Боккаччо при
глашаются на очередной 

спектакль народного театра 
«Декамерон».

Совет ввтвранов 128-й 
Псновсной Красноэнаманной 
стрелковой дивизии про
должает поиск однополчан. 
В состав дивизии в годы Ве
ликой Отечественной войны 
входили: 374-й, 533-й, 741-й 
стрелковые полки, 292-й ар
тиллерийский поли, 481-й 
гаубичный артполк, 112-й 
отдельный батальон связи, 
148-й отдельный саперный 
батальон, 251-й истреби- 
тельно - противотанковый 
артдивизион, 260-й отдель
ный зенитно - артиллерий
ский дивизион, 132-й мед
санбат, 119-я отдельная раэ- 
ведрота и другие подразде
ления. Письма направлять 
по адресу: 191011, Ленин
град, Фонтанка, 7, совету 
ветеранов 128-й стрелковой 
дивизии.

Победйые аргументы 
советских атлетов

-НОВОСТИ ХОККЕЯ.

Цветами, дружескими объ
ятьями встретили в Москве 
советских мастеров вольной 
борьбы, прилетевших из 
Токио, где они провели две 
товарищеские встречи и обе 
выиграли.

--По просьбе пригласившей 
нас Японской федерации 
борьбы в советской команде 
были спортсмены только 
легких весовых категорий,—  
рассказал корреспонденту 
ТАСС главный тренер сбор
ной СССР Иван Ярьцин.— Без 
поражений выступили Васи
лий Гоголев из Якутска и 
Михаил. Кушнир из Львова 
(оба —  вес до 48 кг), Борис 
Будаев из Улан-Удэ (до 68), 
Тарам Магомадов из Подмо
сковья (до 74), братья Ана
толий и Сергей Белоглазо
вы из Киева (оба —  до 57).

После победы на Москов
ской Олимпиаде Анатолий 
перешел - на тренерюкую ра
боту. Но хозяева выставили 
еще одного участника в ве
совой категории до 57 кг, и

он в интересах команды вы
шел на ковер. Единственное 
поражение потерпел во вто
рой встрече Сергей Замба- 
лов из Улан-Удэ (до 52), 
проигравший серебряному 
призеру чемпионата мира 
Миацуру Сато.

Выступлением в Токио 
советские борцы вольного 
стиля завершили сезон-86, 
который был как никогда 
успешным. В марте они за
воевали в Толидо (США) 
Кубок мира, в апреле удо- • 
стоились в Пирее (Греция) 
на чемпионате Е1вропы 10 ме
далей, 5 из. которых —  золо
тые, В мае пять атлетов уча
ствовали в Токио в розыгры
ше суперкубка «звезд» и за
няли 2 первых места и 3 
вторых, в июле на Играх 
доброй воли в Москве заня
ли семь первых мест из де
сяти, в октябре вновь пер
венствовали в командном 
зачете на чемпионате мира в 
Будапеште.

Корр. ТАСС.

Турнир
«Дружба»

5 очков oTcraet «Дукла» 
(Йиглава). На третьем месте 
— хоккеисты из Остравы (17). 
Чемпион минувшего сезона 
—  команда г. Кошице —  на 
седьмом месте (15).

В споре бомбардиров ли
дируют Шейба из «Теслы» и 
Пашек («Слован»), забро
сившие по 12 шайб.

Снова 
первые

ОТТАВА. Неудачно 
стартовав, после семнадца
того тура хоккеисты «Эд
монтон ойлерс» вышли на 
первое место в чемпионате 
НХЛ. Они набрали 21 очко. 
Эдмонтонцы, возглавляемые 
Уэйном Гретцки, больше 
всех забросили шайб —  74. 
Неудачно пока играет из
вестный клуб «Буффало 
сейбрс» —  всего 10 очков. 
Работающий здесь Скотти 
Боумэн с тренерской дея
тельности сейчас переведен 
на административную.

Корр. ТАСС.
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m  БЕРЛИН. Хоккеисты 
юношеской сборной (до 17 
лет) СССР с победы над со
перниками из Болгарии —  
15; 3 начали выступления на 
международном турнире 
«Дружба», стартовавшем в 
городе Вейсвассере. В под
группе «А» наряду с этими 
командами играют хоккеи
сты из ГДР и Венгрии. В 
подгруппе «Б» выступают 
команды ЧССР. Польши, 
Румынии и КНДР. Чехосло
вацкая сборная тоже пред
ставлена хоккеистами до 17 
лет, все остальные команды 
могут привлекать игроков 
до 18 лет.

Чемпионат
Чехословакии

la. ПРАГА. После пятнад
цати туров в чемпионате 
ЧССР лидирует «Тесла» 
(Пардубице) —  23 очка. На

Телевидение
ПЯТНИЦА, 14 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время*. 8.45 —

«Михайло Ломоносов». Фильм 
1-й, 3-я серия. 9.55 — «Мир и 
молодежь». 10.30 — Новости. 
С 10.35 до 14.30 — перерыв.
14.30 — Новости. 14.50 — «Се
верная вахта». Документаль
ный телефильм. 15.20 — Игра
ет дуэт домр в составе В. Ва
силенко и Ю. Корниенко. 15.35 
— «Русская речь». 16.10 — По
ет народный артист РСФСР 
Ю. Марусин. 16.40 — «Русский 
музей». «Прикладное искусст
во XVIH века». 17.10 — «Вы
ступление ансамбля танца 
«Юность» (г. Львов). 17.30 —
«Герои Н. Носова на экране».

«Два друга». 18.45 — «Сегодня 
в мире». 19.00—Концерт. 19.25 
— «Что такое нетрудовые до
ходы?» Из цикла «Человек и 
закон». 20.40 — Чемпионат
мира по тяжелой атлетике. 
21.00 — «Время». 21.30 — Вас 
приглашает Государственный 
академический русский на
родный хор РСФСР им. Пят
ницкого. 22.55 — «Играем
джаз». Премьера фильма-кон
церта. 23.40 — «Сегодня в ми
ре».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Короткое лето на 
Мокше, или Время перемен». 
Документальный фильм. 8.35, 
9.35 — Музыка. 3-й класс. 9.05, 
13.10 — «Английский язык», 
1-й год общения, 10.05—«Уча
щимся СПтУ». «Общая биоло
гия». 10.35, 11.40 — «История».

7-й класс. 11.05 — «Мамина 
школа». 12.10 — «Контрольная 
для взрослых». Передача 3-я. 
13.40 — «Театр одного актера». 
С. Юрский. В. Золотухин. 15.00
— Концерт. 15.35 — Новости. 
С 15.40 до 17.30 — перерыв.

ТОМСК
17.30 — «Сухуми». Докумен

тальный фильм.
МОСКВА

18.00 — Новости.
ТОМСК

18.20 — «Сибирь на экране». 
Киножурнал. 18.30 — «Мага
зин лля «Центрального». 19 00
— «События недели». 19.20. 
«Собеседник». Отвечаем на ва
ши письма. 19.40. «Внимание: 
грипп». Беседа воача.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 «Землю славим тру
дом». К Дню работников сель

ского хозяйства и перерабаты
вающей промышленности агро
промышленного комплекса. 

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Аты-баты, шли солдаты». Ху
дожественный фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 — 
Чемпионат мира по тяжелой 
атлетике. 19.00 — «Клуб путе
шественников». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15— 
«Этика и психология семей
ной жизни», «Воспитание де
тей в семье». 20.45 — «Время 
его учеников». Документаль
ный телефильм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Понедельник, 1 7  ноября
0 •

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00— 
«Время». 8.50 — Футбольное обозре
ние. 9.10 — «Клуб путешественников».
10.05 — «Герои Н. Носова на экране», 
«Два друга». 11.15 — Новости. С 11.20 до
14.30 — перерыв. 14.30 — Новости. 14.50
— «Две фотографии из альбома». Доку
ментальный телефильм. 15.20 — Кои-
церт ансамбля «Степные напевы». Пере
дача из Иркутска. 15.50 <— «Отзовитесь, 
горнисты!» 16.20—Играет духовой ор 
ке.стр «Ереван». 18.50 — «Сунь Ятсен». 
Хфемьера документального фильма. 
1'7.25 — «Мамина школа». 17.55 — «Ус
корение». 18.25 — Футбольное обозре 
ние, 18.45 — «Сегодня в мире». 19,00 — 
«Заповедник на Каспии». Документаль
ный телефильм. 19.10 — Балет С. Про
кофьева «Каменный цветок». Спек
такль Государственного академического 
Большого театра СССР. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Контрольная для взрослых». 
Передача 4-я —«Куда уходят Трубачи». 
22.45 — «Сегодня в мире». 23.00 — Ку
бок Интервидения по художественной 
гимнастике.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 — 
Утренняя гимнастика. 8.15 — «Немец
кий драматический театр». Докумен
тальный телефильм. 8.35, 9.35 — Исто
рия. 8-й класс. 9.05 •— «Русская речь».
10.05 — Учащимся СПТУ. Физика. 10.35, 
11.40 — Ботаника. 6-й класс. 10.55 — 
«Загадки звездного неба. Вечное движе
ние». Научно-популярнкй фильм. 11.05
— «Родительский день — суббота»
12.00 — Лирика Н. А. Некрасова. 9-й
класс. 12.30 — География. 5-й класс.
13.00 — «Учителю урок музыки».
2-й класс. 14.00 — «Служу Советскому 
Союзу!» 15.00 — «Уроки мира в Моск
ве». О выступлении тружеников столи
цы против гонки вооружений. 15.30 — 
Новости. С 15.35 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости,

ТОМСК. 18.20 — Концерт Государст
венного Московского хора. 19.00 — 
«День области». 19.15—Студия «Юность». 
Рассказываем о VII Всесоюзном фести
вале молодежных телевизионных про
грамм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши'»

ТОМСК. 20.15 — «Габдулла Тукай».
Документальный фильм. 20.35 — «Труд
ные километры хлеба».

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Искатели». Художественный фильм. 
23.15 — Встреча с французскими писа
телями. 00.00 — Чемпионат СССР по 
футболу. «Динамо» (Киев) — «Жальги
рис». 2-й тайм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.20 — Документальные
фильмы. 18.45 — Международный тур
нир по настольному теннису на приз 
газеты «Советская культура», 19.15 — 
Международная панорама. 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 29,15 --- Кубок 
Интервидения по художественной гим
настике.

Вторник, 18 ноября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00— 

«Время . 8.50 — «Михайло Ломоносов». 
Фильм 2-й — «Врат^ ученосги». 1-я се
рия. 9.55 — «Отзовитесь, горнисты!» 
10.25 — «Очевидное—невероятное». 11.25
— Новости. С 11.30 до 14.30 — перерыв.
14.30 — Новости. 14.50 — «Сельские го-
Визонты». Кинопрограмма. 15.30 — 

. М. Кустодиев. По письмам и воспо
минаниям. Передача 1-я. 16.20 — Кон
церт. 18.45 — «Отчего и почему». Пере
дача для детей. 17,15 — Фортепьянные 
миниатюры С. Рахманинова. 17,35 — «В 
стране пальм н снега». Кинопрограмма 
об Индии. 18.05 — «Наука и жизнь»,
18.35 — Мультфильм. 18.45 — ««Сегодня 
в мире». 19.00 — Документальный 
фильм. 19.50 — «Михайло Ломоносов». 
Фильм 2-й — «Врата учености». 1-я 
серия. 21.00 — «Время». 21.35 — Кон
церт мастеров искусств. 22.45 — «Сего
дня в мире». 23.00 — «Два тайма мат- 
ча-реванша». Итоги первенства мира 
по шахматам. Г. Каспаров — А, Карпов.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00- 
Утренняя гимнастика. 8.15 — «Кизляр — 
перекресток времен». Документальный 
фильм. 8.35, 9.30 — Физика. 7-й класс. 
9.00, 13.10 — Французский язык. 1-й 

■год обучения. 9.55 — «На уральском Се
вере». Научно-популярный фильм. 1 0 . 0 5  
— Учащимся СПТУ. Эстетическое вос
питание. 10.35, 11,40 — География. 6-й 
класс. 11.05—«Шахматная шко.па». 12.10 
— «Контрольная для взрослых». Пере
дача 4-я. 13.40 — Педагогическое на
следие. И. Н. Ульянов. 14.20 — Диалог 
с компьютером. Всесоюзная школа 
юных программистов, 14.50 — Новости. 
С,. 14.55 до 18.00 — перерыв. 18.00 —
Новости.

ТОМСК, 18.05 — «Оленька». Коротко
метражный художественный фильм. 
J8-40 — «Алтайские этюды». Телефильм. 
19,00 — «День области». 19.15 — Кино- 
журнал. ,19.25 — «От идеи — к внедре
нию». Томские вузы на ВДНХ. Ведущий 
— профессор Ю. П. Похолков.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.20 — Студия «Юность». Не
сколько интервью на «необитаемом ос
трове» (по письму ленинградских сту
дентов в «Молодой ленинец»), 20.50 — 
«Время в кредит». Документальный 
фильм.

МОСКВА. 21.00 «Время»., 21.35 — 
«Расставания». Художественный фильм. 
23.15 — Документальный фильм. 23.35— 
Междунщюдный турнир по мини-фут
болу. Сборная Бразилии —
Италии. 2-й тайм.

сборная

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18,05 — Волейбол. Между
народный турнир. Мужчины. 18.35 —
«...До шестнадцати и старше». 19.20.
— Из сокровищницы мировой му
зыкальной культуры. Ф. Шопен., 20.00— 
«Спокойной ночи, малыши!» 20.20 — 
«Здоровье».

Среда, 19 ноября
ДЕНЬ РАКЕТНЫХ ВОЙСК 

И АРТИЛЛЕРИИ
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00— 

«Время». 8.50 — «Михайло Ломоносов», 
Фильм 2-й, 1-я и 2-я серии. 11.10 — Но
вости. С 11.15 до 14,30 — перерыв.
14.30 — Новости. 14.50 — «Проверено 
практикой». Кинопрограмма. 15,40 —

ПГОГМММА ТЕЛЕВИЗИОЙНЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ

Б. М. Кустодиев, По письмам и воспо
минаниям. Передача 2-я. 16.15 — Рас
сказывают наши корреспонденты. 18.45
— «За безопасность движения». 16.50— 
Концерт Ансамбля Советской Армии.
1.7.30 — «...До шестнадцати и старше».
18.15 — Экологический дневник. 18.45— 
«Сегодня в мире». 19.00 Говорят де
путаты Верховного Совета СССР. 19.10— 
День ракетных войск и артиллерии. 
Выступление главнокомандующего ра
кетными войсками стратегического на
значения — заместителя министра обо
роны СССР Героя Советского Союза ге
нерала армии Ю. П. Максимова. 19.25 — 
Народные мелодии. 19.45 — «Михайло 
Ломоносов». Фильм 2-й. 2-я серия. 21.00
— «Время». 21.30 — Концерт (Индия). 
21.55 — В гостях у писателя В. Распу
тина 22.45 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00— 
Утренняя гимнастика, 8.15 — «Трам
плин». Документальный фильм. 8.35, 
9.35 — География. 7-й класс, 9.05, 14.00
— Немецкий язык. 1-й год обучения. 
10.05 — Учащимся СПТУ. Астрономия.
10.35, 11.40 — Общая биология. 9-й 
класс. 11.05 — Лирика С. Есенина. 12.10
— «Экран — учителю». Природоведение,
3-й класс. 12.30 — Обществоведение.
10-й класс. 13.00 — И. А. Бунин. Стра
ницы жизни и творчества. 14.30 — 
Шко.льникам — о физиологии и гигие
не. Родители и дети. 15.00 — Новости. 
С 15.05 до 18.00 — перерыв. 18.00 — Но
вости.

ТОМСК. 18.20 — «Реформа торопит», 
«Вкус чурека». Дoкvмeнтaльныe теле
фильмы. 1900 — «День области». 19.15
— «Золотой» сезон томских подводни- 
коч».

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малмгаиГ»

ТОМСК. 20.15 — Гастроли Томского
симфичического оркестра.

МОСКВА. 21.00 — «Воемч». 21,30 — 
«.Тюбочка». Художественный телефильм. 
22 40 — «Остччорись. чгнованьеГ»

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА.' МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.20 — Волейбол. Между
народный ТУРНИР. М.ужчины. 18.50 —
«Дальний Восток». Киножурнал. 19.00 — 
«Сельский час». 20 00 — «Спокойной
ночи, малыши;» 20.15 — «Открытие без 
ОТКРЫТИЙ». Научно-популярный фильм.
20.30 — Ритмичес(сая гимнастика.

Четверг, 9 0  ноября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00- 

«Время». 8.45 — «Михайло Ломоносов». 
Фильм 2-й. 2-я и 3-я серии. 11.15 — Но
вости. С 11.20 до 14.30 ■— перерыв.
14.30 —, Новости. ■ 14.45 — Документаль
ные фильмы телевизионных студий 
страны. 15.55 — «Шахматная школа».

' 16.25 — «Делай с нами, делай, как мы, 
делай лучше нас!» 17.25 — «Поэзия».
М. Дудин. 18.10 — За словом — дело. 
18.40 — «Сегодня в мире».' 18.55 — От
борочный матч чемпионата Европы по 
футболу. Сборная ГДР — сборная Фран
ции. 2-й тайм. 19.40 — «Михайло Ломо
носов». Фильм 2-й. 3-я серия. 21.00 —
«Время». 21.35 — «Контрольная для 
взрослых». Передача 5-я — «Выбор».
23.00 — «Мир и мо.чодежь». 23.35 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00— 
Утренняя гимнастика. 8.15—«Сельское 
хозяйство». Киножурнал. 8.35 — «Дра
матургия и театр». Н. В. Гоголь «Реви
зор». 9.20, 13.20 — Испанский язык. 2-й 
год обучения. 9.50 — «Укрощение ла
вины». Научно-популярный фильм. 10.05
— Уча1цимся СПТУ. Обществоведение.
10.35, 11.35 — Зоология. 7-й класс. 11.00
— «Наука и жизнь». 12.00 — «Экран — 
учителю» Природоведение. 4-й класс. 
12.20 — Русское искусство XVIII века. 
Живопись. 12.50 — Страницы истории. 
«Клятва на Эльбе». О встрече советских 
и американских солдат в апреле 1945 
года. 13.50 — «Семеро солдатиков*. Ху
дожественный фильм с субтитрами.
15.00 — «Выйти победителями из боя 
злого...». Передача о вреде пьянства. 
15.45 — Новости. С 15.50 до 18.00—пе
рерыв. 18.00 — Новости.

ТОМСК. 18.10 — «Заботы «Северного». 
Документальный Фильм. 18.30 — «Сове
ты и жизнь». 19.00 — «День области».
19.15 — Киножурнал. 19,25 — «Адреса 
передового опыта». Трест «Томлесстрой*. 
Колпечтивный подряд — в Действии,

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи,малытч!»
ТОМСК. 20.13 — Мультфильм. 20.35— 

«Манометр-86». Сезон прошел, проблемы 
оста'отсч..,

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 —
«Из «зо.лотого» Фонда ЦТ». Народный 
артист СССР М. Тарханов. 22 30 — Кон
церт народного артиста РСФСР С. Лей- 
феокуса.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.10 — «Для всех и для 
каждого». 18.40 — Из сокровищницы 
мировой музыкальной культуры. Ф. Шо- 
пен. 19.30 — Ритмическая гимнастика.
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!»
20.15 .— Кубок европейских чемпионов 
по хоккею с мячом. «Енисей» (Красно
ярск) — «Ветланда» (Швеция). 2-й тайм,•

Пятница, 9 1  ноября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00— 

«Время». 8.45 — «Михайло Ломоносов». 
Фильм 2-й. 3-я серия. 10.05 — «Мир и 
молодежь». 10.40 — Новости. С 10.45 до

14.30 Перерыв. 14.30 — Новости.
14.50 — «Простой продукт». Докумен- 
тальйый телефильм. 15 40 — Концерт
— «Русская речь». 16.40 — «Герои
Н. Носова на экране». Мультипликаци
онный фильм «Незнайка в солнечном 
городе». 1—3-я серии. 17,55 — «Пози
ция». Документальный фильм о вреде 
пьянства. 18.15 — «Содружество» 1 8  45
— «Сегодня в мире». 19.00 — Встреча с 
заслуженным мастером спорта Ю. Вла
совым. 20.30 — Народные песни разных 
областей России в исполнении Акаде
мического хора русской песни ЦТ и ВР.
21.00 — «Время», 21.30 -  «Контроль
ная для взрослых». Передача 6-я — 
«Письмо Татьяны». 22.45 — «Сегодня в 
мире». 23.00 — Концерт (Италия). •

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00— 
Утренняя гимнастика. 8.15 — «В объек
тиве — животные. Волчата». Научно-по
пулярный фильм. 8.35. 9.35 — Музыка 
3-й класс. 9.05, 13.35 — Английский
язык. 1-й год обучения. 10.05 — Уча
щимся СПТУ. Общая биология. 10.35 
11.40 — История. 7-й класс. 11.05 — 
«Наш сад». 12.10 — «Контрольная для 
взрослых». Передача 5-я. 14.05 — И. Ба
бель. По страницам произведений. 15.00
— «Денис пошел в школу». 15.30 — Но
вости. С 15.35 до 18.'00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК. 18.20 — «На экранах Томска».
19.00 — «События недели». 19.20 — Ки
ножурнал. 19.30 — Студия «Юность». 
Телевизионное молодежное кафе. 20.20
— «И будет биться сердце у металла». 
Ремонт сельхозтехники. 20.45 —. «Спо- 
койш^ ночи, малыши!» (в записи).

МОСКВА, 21.00 — «Время». 21.30 — 
«Экран приключенческого фильма». 
«Будни уго.лочного розыска». 23.00 — 
^мпионат СССР по Футболу. «Динамо» 
(Киев) — «Зенит», «Спартак» — «Неф- 
тчи».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18,20 — Международный
турнир по мини-сЬутболу. Финатт. 1Я.45 
«Мир растений». 19.30 — Играет А. Кня
зев (вио.лончель). 20 00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20 15 — «Цена свобо
ды». Документальный фильм

Суббота, 9 9  ноября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00- 

«Время». 8.45. Поет татарский народный 
хор Казанского государственного уни
верситета. 9.05 — «Родительский день—

о — «Народное творчество».
10.20 — Дороги к прекрасному, Алуп- 
кинский дворец-музей. 10.55 — «Для 
всех и для каждого». 11.25 — «Клемент 
Готвальд». Премьера документального 
фильма. 12.05 — П. Чайковский. Кон
церт- для скрипки с оркестром. 12.45 — 
«Дефицит и его поклонники». Премьера 
документального фильма, 13.15 — Лите
ратурный альманах. 14.35 — «Сегодня в 
мире». 14.50 — К юбилею Великого Ок- 
тября. «Истории немеркнущие строки». 
«Мы из Кронштадта». Художественный 
фильм. 16.35 — «О времени и о себе». 
Поэтическая антология, В. Хлебников.
16.50 — «В мире животных». 17.50 — 
Поемьера Фильма-концерта по оперетте

Оффенбаха «Прекрасная Елена». 
19 20 — На вопросы телезрителей отве
чает академик В. Г. Афанасьев. 19.50 — 
Мультфильм. 20.00 — Те.лемост СССР — 
Индия. 21.00 — «Воемч». 21.35 — «В
субботу вечером». КВН-86. 23.35 — Но
вости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00- 
Утренняя гимнастика. 8.20 — «Если б не 
было земли». Научцо-популярный фильм.
8.30 — Ритмическая гимнастика. 9.15—
«Утренняя почта». 9.45 — Программа 
Киргизского телевидения. 11.00 —
ft' — Симфония JA 1 до минор.
11.50 — «Клуб путешественников». 12.45
— Грузинские народные песни испол
няет ансамбль семьи Абесадзе. 13.00 — 
А. Мишарин «Равняется четырем 
Франциям». Премьера фильма-спектакля 
Московского доаматического театра на 
Малой Бронной. 15.25 — «В нашем до
ме». Эстрадно-оаэвлекательная переда- 
ча. 17.10 — «Часовые правопорядка». 
18.10 — «В гостях у сказки». Мульти
пликационные Фи.льмы' по мотивам про
изведений Р. Киплинга. 19.30 — «Наш 
сад», 20.00 — «Спокойной ночи, малы
ши'» 20.15 — «Страсти вокруг башмач
ка». О !''Голдавсчом обувном объелине- 
нии. 21.00 — «Время». 21.35 — Играет 
духовой оркесто клуба «Восток» (Моск
ва). 2145 — Чемпионат СССР по хок
кею. «Динамо» (Москва) — ЦСКА.. 2-й и 
3-й периоды.

Воскресенье 9 3  ноября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00— 

«Время». 8.45 — Ритмическая гимнасти
ка. 9.15 — Киножурнал. 9.25 — 47-й ти
раж «Спортлото». 9.35 — «Будильник».
10.00 — «Служу Советскому Союзу!»
11.00 — «Утренняя почта». 11.30 —
«Клуб путешественников». 12.30 — «Му
зыкальный киоск». 13.00 — «Сельский 
час». 14.00 — «Здоровье». 14.45 — «Со
юзмультфильму — .50*. Заключитель
ные передачи, посвященные киносту
дии «Союзмультфильм». 16.05 — Кон
церт Государственного академического 
симфонического оркестра СССР. 17.10— 
«Такие разные клоуны». Цирковое обо
зрение. 18.00 — Международная пано
рама. 18.45 — Поет народная артистка 
УССР, лауреат премии Ленинского ком- , 
сомола Л. Заби;1яста. 19.20 — «Михайло 
Ломоносов». Фильм 3-й — «Во славу
Отечества». 1-я серия. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Потомству верное преданье*. 
Рассказы о Геатре и литературе. 23,00— 
Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00- 
«На зарядку становись!» 8.20—Выступ
ление Государственного заслуженного 
ансамбля народного танца Узбекской 
ССР «Бахор"», 8.45 — «Русскдл речь». 
9.15 — Чемпионат СССР rto футболу. 
«Динамо» (Москва) — «Арарат». 2-й 
тайм. 10 00 — Концерт. 10.30 — «Объек
тив». 11.25 — Рассказывают наши кор
респонденты. 11.55 — «Фильм — де
тям». «Чудак из 5-го «б». 13.20 —
«Спор-клуб», 14.20 — «Спорт и лич
ность». Игорь Пак.лин, 14.50 -т- «Мгнове
нья музейной тишины». Премьера доку
ментального телефильма. 15.10 — «Оче
видное — невероятное». 18.10 — «Рож
денная революцией». Фильм 2-й — «На
падение». 17.25 — Из сокровищницы
мировой музыкальной культуры. 
А. Скрябин. 18.20 — «Зачем людям ку
клы». Документальный телефильм. 18.45
— «Диалог о мире». Документальный
телефильм. 20 00 — • «Спокойной ночи, 
малыши! ».  ̂ 20.15 — Заключительный
концерт X Всероссийского конкурса 
патриотической музыки. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Дядюшкин сон». Художе
ственный фильм.

В театрах
ДРАМЫ

14 ноября. «Милый лжец» — 
19.

КУКОЛ
14 ноября. «Кошкин дом» — 

1 1 , «Самый правдивый» — 19.

Дворец зрелищ 

и спорта
14 ноября. «Капкан для ша

калов» — 19.
18 ноября. Массовое катание 

на коньках. «Папа, мама и я» 
— 10, 18.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ;

«РОДИНА»
14 ноября. «Как три мушив- 

твра» (две серии) — 8-30, 11,
13-40. 16-20, 19, 21-30.

мменн М. ГОРЬКОГО
14 ноября. «Чвловвк-ормеетр» 

— 8-40. 10-20. 12-. 13-40, 15.20. 
17, 18-40, 20-20, 22. «Под ог
нем» (две серии) — 8-30, 11,
13-30, 18, 18-30, 21. Зал кино
хроники. «Чалоавк-оркветр» — 
9-20 И. 12-40. 14-20, 18. 17-40, 
19-20. 21.

«ОКТЯБРЬ»
14 ноября. «Под огнем» (две 

серии) — 8-40. 11-10, 13-40,
16-10, 18-40, 21-10. «Оцвола» —
8- 40. 12-10, 14, 16, 17-50, 19-40, 
21-30. Экран комедийного филь
ма. «Зловредное воскресенье» 
— 10-30.

«ПИОНЕР»
14 ноября. «Новые приклю

чения неуловимых» — 9, 10-40, 
12-20. «Приключения Али-Вабы 
и сорока разбойников» (две се
рии) — 14, 16-40. «Бармен из 
«Золотого якоря» — 19-20, 21. 

имени И. ЧЕРНЫХ
1'4 ноября. «Чичерин» (две 

серии) — 9, 11-30, 14, 16-30,
19, 21-20. «Храни меня, мой та
лисман» — 9 . 10-40, 12-20,
16-20, 18. 19-40, 21-20. Кинолек
торий «Советский образ жиз
ни». Фильм «Признать, винов
ным» — 14-30.

«СИБИРЯК»
14 ноября. «След бобра» —

9- 20. «Змеелов» — ц . 12-40, 
14-20, 18, 17-40. 19-20, 21.

ВНИМАНИЮ ПОДПИС
ЧИКОВ!

Книжный магазин подпис
ных изданий «Томск» про
сит подписчиков выкупить 
следующие тома подписных, 
изданий:

В. И, Ленин, ТОМ' 7-й.
КПСС в резолюциях и ре- 

щениях съездов, тома 10-й, 
11-й.

Библиотека журналиста, 
кн. 1-я,

Библиотека мировой лите
ратуры для детей (поэзия 
народов мира, кн. 55-я).

А. Чехов, том 10-й,
Н. Тихонов, том 7-й.
Жариков, том 3-й,
А. Толстой, том 10-й (по

гашение).

Дом культуры ГРЭС-П 
приглашает школьииков в 
кружок художественной 
гимнастики, изостудию де
коративно - прикладного ис
кусства. Кружки платные —  
5 рублей в месяц.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Енисейская, 35, тел. 99-87-30.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо- • 
ту требуются срочно; лино. 
типисты и ученики линоти
пистов, контролер готовой 
продукции, приемщики на 
линию скрепления книг.

слесари-наладчики, секре
тарь-машинистка, бухгалтер, 
вахтер, уборщик-гардёроб- 
щик.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, коми. 702, в от
дел кадров. Тел. 1-47-00.

Коллектив Пушкинского 
ремонтно - технического 
предприятия с прискорби
ем извещает о смерти вете
рана Великой Отечествен
ной войны и труда

ЧИРЮКИНА 
Анатолия Георгиевича

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Правление и партийная 
организация ЖСК «Труд» 
извещают о скоропостиж
ной смерти бывшего пред
седателя ЖСК

ЕРЕМИНА
Владимира Ивановича,

последовавшей 12 ноября, и 
выражают соболезнование 
родным и близким покой
ного.
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